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Дорогие читатели нашей газеты,

в Католической Церкви начался Великий пост. 
Это время дано нам Господом Богом для нашего 
обращения и приближения наших сердец к Иису-
су, который из любви к нам всем отдал свою жизнь, 
умирая за нас на кресте. «Нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за друзей своих», 
- Господь Иисус не только высказал эти чудесные 
слова, но и действительно их исполнил. А во вре-
мя поста мы хотим все более и более входить в эту 
тайну любви Иисуса.

Дорогие братья и сестры, предлагаем Вам но-
вый номер нашей газеты. Читая ее, мы все сможем 
вновь пережить многие события жизни Католи-
ческой Церкви во всем мире и в нашей любимой 
стране. Пусть это чтение поможет нам заметить за-
боту Господа Бога о своей Церкви, даже если и в 
ее жизни происходят нелегкие события. Пусть эти 
страницы помогут нам вознести свои молитвы к 
Господу за тех, кому эта молитва так сейчас необхо-
дима. Пусть и наша газета поможет нам всем про-
жить по-настоящему пост, дарованный нам Богом.

о. Евгений Зинковский



4     Кредо     февраль   2013  и уверовали в нее (1 Ин 4, 16). И мы познали любовь, которую имеет к нам Бог, и уверовали в нее (1 Ин 4, 16).

Папа Бенедикт XVI 
объявил о своем отречении 

от престола св. Петра

Кардинал Содано: 
«Звезда Вашего 

понтификата будет 
светить для нас 

и впредь»

Ватикан: На неожиданное 
папское заявление об отречении 
от престола сразу же отреагиро-
вал декан коллегии кардиналов 
Анджело Содано, который пря-
мо в зале консистории, начав-
шейся в Ватикане в 11:00 11 фев-
раля, сказал:

Ваше святейшество, возлю-
бленный и досточтимый пре-
емник Петров, Ваше заявле-
ние прозвучало в этом зале, как 
гром среди ясного неба. Мы вы-
слушали его с горечью, почти не 
веря собственным ушам. В Ва-
ших словах отразились те глу-
бокие чувства, которые Вы всег-
да питали к Церкви Божьей – к 
той Церкви, которую Вы любите. 
Позвольте же мне сейчас от име-
ни этой апостольской горницы, 
коллегии кардиналов, от имени 

Дорогие братья!

Я созвал вас на эту консисторию не только ради 
трех канонизаций, но и чтобы сообщить вам о реше-
нии большой важности для жизни Церкви. Неодно-
кратно испытав свою совесть перед Богом, я пришел 
к убеждению, что в виду преклонного возраста сил у 
меня уже недостаточно для надлежащего исполнения 
служения св. Петра. Я прекрасно осознаю, что это 
служение в силу его духовной сущности должно ис-
полняться не только делами и словами, но не в мень-
шей степени страданиями и молитвой. Тем не менее, 
в сегодняшнем мире, подверженном стремительным 
переменам и взволнованном вопросами величайшего 
значения для жизни в вере, для управления ладьей св. 
Петра и возвещения Евангелия необходима энергия 
как тела, так и духа, а энергия эта в последние месяцы 
настолько угасла, что я вынужден признать свою не-
способность должным образом исполнять вверенное 
мне служение. Поэтому, хорошо понимая серьезность 
этого акта, я в полной свободе заявляю, что отказы-
ваюсь от служения Римского епископа, преемника св. 
Петра, вверенного мне кардиналами 19 апреля 2005 г., 
так что с 20:00 часов 28 февраля 2013 г. римская кафе-
дра, престол св. Петра будет вакантен, и те, на ком ле-
жат соответствующие полномочия, должны будут со-
звать конклав для избрания нового Папы Римского.

Дорогие братья, благодарю вас от всего сердца за 
любовь и за труд, совершая который, вы несли вместе 
со мной бремя моего служения, и прошу прощения 
за все мои недостатки. Вверим же теперь святую Цер-
ковь заботе ее верховного Пастыря Господа Иисуса 
Христа и будем молиться его святой Матери Деве Ма-
рии, дабы она сопровождала своей материнской ми-
лостью отцов кардиналов при избрании нового Папы 
Римского. Что касается меня, то я и впредь буду слу-
жить всем сердцем святой матери Церкви своей жиз-
нью, которую решил посвятить молитве.

В Ватикане 10 февраля 2013 

Бенедикт XVI

      
Ватиканское радио

В конце заседания консистории, проходившего 11 февраля в 
Ватикане, Святой Отец Бенедикт XVI обратился к собравшим-
ся кардиналам на латыни со следующим заявлением:

Официально
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всех Ваших дорогих сотруд-
ников сказать Вам, что Вы нам 
теперь еще ближе, чем прежде, 
что мы остаемся с Вами, как 
были с Вами на протяжении 
всех этих светлых восьми лет 
Вашего понтификата. 19 апре-
ля 2005 г., если память меня не 
подводит, в завершение кон-
клава я дрожащим голосом 
спросил Вас: «Принимаешь 
ли свое каноническое избра-
ние Папой?» И Вы без колеба-
ний, хотя и стрепетом ответи-
ли, что принимаете, уповая на 
благодать Господню и мате-
ринское заступничество Ма-
рии – Матери Церкви. Подоб-
но Приснодеве, Вы в тот день 
сказали свое «да» и начали 
свой светлый понтификат, же-
лая идти в русле, как Вы сами 
много раз подчеркивали, двух-
тысячелетней истории Церк-
ви и 265 Ваших предшествен-
ников на престоле Петровом 
от апостола Петра, смиренно-
го галилейского рыбака, и до 
великих понтификов прошло-
го столетия – Пия X и бл. Ио-
анна Павла II.

Святой Отец, до 28 фев-
раля, когда, как Вы решили, 
окончится Ваше папское слу-
жение, которое Вы исполня-
ли с такой любовью и смире-
нием, у нас еще будет время 
лучше выразить наши чувства 
к Вам. То же сделают пастыри 
и верные, рассеянные по все-
му миру, люди доброй воли и 
представители различных го-
сударств. И в утешение нам 
мы до конца месяца еще смо-
жем услышать Ваш пастыр-
ский голос на этой неделе в 
Пепельную среду и в четверг 
на встрече с римским кли-
ром, потом во время полуден-
ных молитв «Ангел Господень» 
и на общих аудиенциях. Будут 
у нас и прочие возможности 
услышать Ваше отцовское сло-
во. Но Ваше наставление оста-
нется с нами навсегда. Вы сами 
сказали, что останетесь с нами 
своим свидетельством и мо-
литвой. Звезды на небе будут 
светить и впредь, и точно так 
же будет сиять и впредь звез-
да Вашего понтификата. Мы с 
Вами, Святой Отец, благосло-
вите нас.

По мат. Ватиканского радио

Пресс-конференция 
в связи заявлением 

Бенедикта XVI 

Ватикан: «Папа немного застал 
нас врасплох еще и потому, что 
сегодня в Ватикане выходной (в 
связи 84-ой годовщиной подписа-
ния Латеранского договора – прим. 
пер.), и нам пришлось за сравни-
тельно короткое время подгото-
вить пресс-релиз по поводу этого 
очень важного события», - сказал 
глава пресс-службы Ватикана о. 
Федерико Ломбарди в начале внео-
чередной пресс-конференции, по-
священной той чрезвычайной си-
туации, которая сложилась, когда 
Святой Отец на заранее созванной 
по иному поводу консистории зая-
вил, что 28 февраля оставляет пост 
преемника Петрова.

«Как многие из вас знают, - 
продолжал о. Ломбарди на пресс-
конференции, созванной уже в 
12:30, - сегодня до обеда прохо-
дило заседание консистории, по-
священное нескольким делам ка-
нонизации, и были установлены 
даты причисления к лику святых 
трех блаженных. По таким случа-
ям обычно собирается открытая 
консистория всех кардиналов, 
которые проживают в Риме и 
могут принять участие, и их при-
шло очень много. Святой Отец 
решил использовать эту возмож-
ность для того, чтобы сделать 
очень важное заявление».

«Самое важное место в заяв-
лении Папы – это то, где он го-
ворит: “Хорошо понимая серьез-
ность этого акта, я в полной сво-
боде заявляю, что отрекаюсь 
от служения Римского еписко-
па, преемника св. Петра…”. Эти 
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В ознаменование деся-
той годовщины первого созы-
ва «Съезда лидеров мировых и 
традиционных религий», - важ-
ной ассамблеи межрелигиозно-
го диалога, созданной по ини-
циативе президента Республи-
ки Казахстан, - 5 февраля в Ва-
тикан прибыла с рабочим ви-
зитом казахстанская делегация 
во главе с председателем Сена-
та Парламента Казахстана Кай-
ратом Мами. 7 февраля делега-
ция была принята на общей ау-
диенции Святейшим Отцом и 
участвовала в заседании Пап-
ского совета по межрелигиоз-
ному диалогу. В среду вечером 
в гостинице «Columbus» была 
представлена фотовыставка, 
посвящённая десятилетию де-
ятельности Съезда и его че-
тырёх прошедших междуна-

Визит 
делегации 

Республики 
Казахстан 
в Ватикан 

слова важны, прежде всего, с ка-
нонической, формальной точки 
зрения, потому что канон 332, §2 
гласит: “Если Папа отречется от 
своего поста, для действитель-
ности данного акта необходимо, 
чтобы это отречение было сдела-
но свободно и надлежащим обра-
зом обнародовано, и нет необхо-
димости в том, чтобы кто-то при-
нял его”. Итак, два важных усло-
вия – это свобода и публичное 
выражение своей воли. Публич-
ное выражение имело место на 
открытой консистории, на кото-
рой Папа огласил свое решение».

«Бенедикт XVI, - сказал далее 
о. Ломбарди, - продолжит в пол-
ной мере исполнять свои обязан-
ности и служение вплоть до 20:00 
часов 28 февраля. Затем мы будем 
иметь дело ситуацией так называ-
емого sede vacante, т.е. пустующего 
папского престола. В этой ситуа-
ции в силу вступает каноническое 
право в соответствии с апостоль-
ской конституцией Иоанна Пав-
ла II “Universi dominici gregis” о 
вакантном престоле св. Петра».

«Заявление Папы, - продолжал 
ватиканский пресс-секретарь, - 
полностью согласуется с тем, что 

он сказал три года назад в 
беседе с Петером Зееваль-
дом, опубликованной в кни-
ге “Свет миру”. Немецкий 
журналист спросил тогда 
понтифика, не заставляют 
ли его те трудности, с кото-
рыми столкивается Св. Пре-
стол, подумывать об уходе 
со своего поста. Бенедикт 
XVI ответил: “Перед лицом 
большой опасности (речь 
шла о случаях сексуальных 
преступлений со стороны 
священников) нельзя бе-
жать, а потому это не самый 
лучший момент для ухода. 
Именно в такой ситуации 
нужно твердо стоять на сво-
ем месте и преодолеть ее. 
Уйти можно тогда, когда все 
в порядке или когда конча-
ются силы. Но просто бе-
жать в минуты опасности и 
свалить решение проблем на 
кого-то другого было бы не-
хорошо”. Святой Отец ска-
зал тогда, что для него труд-
ности – не повод думать об 
отречении, а совсем наобо-
рот. Немного позднее в ходе 

беседы Зеевальд снова спросил, 
возможна ли такая ситуация, в 
которой Папа мог бы отречься 
от престола. Ответ понтифика 
был таким: “Да. Когда Папа чет-
ко осознает, что физически, ум-
ственно и духовно он уже не в 
состоянии исполнять вверенное 
ему служение, тогда он вправе, 
а в некоторых обстоятельствах 
даже обязан уйти”».

«После наступления ситуа-
ции пустующего престола, т.е. 
вечером 28 февраля, - сообщил 
о. Ломбарди, - Бенедикт XVI 
отправится сначала в Кастель-
Гандольфо, а потом, когда все 
будет готово, переедет в затвор-
нический монастырь на Ватикан-
ском холме».

«Я лично, - добавил пресс-
секретарь, - воспринял известие 
об отречении понтифика с без-
мерным восхищением перед его 
огромной смелостью, духовной 
свободой и глубоким чувством 
ответственности за папское слу-
жение. Бенедикт XVI дал нам 
великое свидетельство духовной 
свободы и понимания проблем, 
связанных с управлением Церко-
вью в сегодняшнем мире».       РВ 
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2 февраля Церковь торжественно отмечает Сретение Господне, т.е. 
день, когда Иосиф и Мария посвятили Младенца Иисуса Богу. Вот по-
чему данный праздник одновременно является также праздником 
всех тех, кто посвятил свою жизнь небесному Отцу. Ежегодно в этот 
день большинство монашествующих Карагандинской епархии во гла-
ве со своим пастырем собираются в монастыре босых сестер кармели-
ток на территории карагандинского прихода Марии – Матери Церк-
ви. В нашем регионе, помимо хозяек встречи, трудится множество дру-
гих женских конгрегаций: служительницы Иисуса в Евхаристии, слу-
жительницы евхаристического Иисуса, школьные сестры францискан-
ки, миссионерки любви Божьей (сестры матери Терезы), сестры св. 
Павла Шартрского, школьные сестры нашей Владычицы, «Для Бога и 
братьев» (семья Марии) и служительницы непорочной Девы Марии 
(греко-католички ), а также две мужские конгрегации: «Дело Иису-
са Первосвященника» (семья Марии) и отцов-мариинцев непорочно-
го зачатия Пресвятой Девы Марии. Конечно же, это далеко не все мо-
нашеские общины, которые несут свое служение в Казахстане. В этом 
году впервые были приглашены и епархиальные священники, чтобы 
вместе с нами праздновать собственное посвящение Богу в даре свя-
щенства.  Встреча началась с дневной молитвы часослова. Затем перед 
собравшимися выступил о. Александр Посацки (SI) – признанный по 
всему миру демонолог и специалист по экзорцизму, который расска-
зал, какую неустанную битву мы должны вести со злым духом и как 
можно помочь людям, которых мы встречаем каждый день. Он опи-
сал также важнейшие проблемы, которые возникают в Казахстане из-
за влияния злого духа. Вершиной нашего праздника стала Евхаристия, 
на которой предстоял епископ Януш Калета. В св. Мессе приняли так-
же участие и местные прихожане. После проповеди о. Александра все 
монашествующие обновили свои обеты, каждая община в соответ-
ствии со своей традицией. Поскольку это была первая суббота месяца, 
в заключение мы помолились перед Святейшим Таинством литанией 
к Пресвятой Деве Марии, а затем в духе благодарности воспели гимн 
«Тебя, Бога, хвалим».

Завершился праздник общей агапой. Сестры кармелитки приго-
товили для всех прекрасный обед. Епископ, пользуясь возможностью 
встретиться со всеми священниками и монахинями, работающими на 
вверенной ему территории, рассказал о важнейших текущих вопросах 
жизнедеятельности епархии. Мы смогли также познакомиться с се-
страми, которые недавно приступили к служению в нашем регионе, и 
просто поговорить и поделиться опытом в атмосфере общей радости. 
Закончилась последняя часть встречи молитвой розария и благослове-
нием нашего пастыря. И, конечно же, как обычно, не обошлось без по-
дарков от гостеприимных сестер-кармелиток.         о. Гжегож Бурдыньски

День посвященной жизни 
в Караганде

родных созывов. В меропри-
ятии приняли участие высо-
копоставленные представите-
ли Римской Курии - в частно-
сти, кардиналы Анджело Сода-
но, Жан-Луи Торан и Джован-
ни Лайоло, а также многочис-
ленные представители дипло-
матического корпуса.

Во время своих выступле-
ний глава казахстанской деле-
гации, декан Коллегии Карди-
налов монс. Содано и прези-
дент Папского совета по меж-
религиозному диалогу монс. 
Торан отметили хорошие от-
ношения, которые сложились 
между Республикой Казах-
стан и Святейшим Престолом 
в течение последних двадца-
ти лет. Выступавшие вспоми-
нали исторический визит бла-
женного Папы Иоанна Павла 
II в 2001 году в Астану, поезд-
ку ватиканских государствен-
ных секретарей кардиналов 
Анджело Содано в 2003 году и 
Тарчизио Бертоне в 2010 году, 
недавний визит кардинала Со-
дано для освящения нового ка-
рагандинского кафедрально-
го собора в сентябре прошло-
го года, а также участие деле-
гаций Святейшего Престола в 
деятельности по межрелигиоз-
ному диалогу, проводимой Ка-
захстаном. В признание под-
держки Святейшего Престо-
ла этих инициатив во имя ди-
алога и мира кардиналы Торан, 
Лайоло и сотрудник Папско-
го совета по межрелигиозному 
диалогу монс. Халед Акашех 
были удостоены наград Респу-
блики Казахстан. 

По мат. Ватиканского радио
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Вера в любовь 
рождает любовь  

Официально

Послание Святого Отца Бенедикта XVI на 
Великий пост 2013 г.

«И мы познали любовь, которую имеет к нам 
Бог, и уверовали в нее» (1 Ин 4, 16).

Дорогие братья и сестры!

Время Великого поста в контексте Года веры – 
это прекрасный повод поразмышлять о взаимосвя-
зи между верой и любовью: между верой в Бога, в 
Бога Иисуса Христа и любовью, которая является 
следствием действия Духа Святого и ведет нас по 
пути самопосвящения Богу и ближним.

1. Вера как ответ на любовь Божью
Уже в первой своей энциклике я затронул не-

сколько пунктов, проливающих свет на тесную 
взаимосвязь между этими богословскими доброде-
телями – верой и любовью. Отталкиваясь от фунда-
ментального утверждения апостола Иоанна: «Мы 
познали любовь, которую имеет к нам Бог, и уверо-
вали в нее» (1 Ин 4, 16), я напоминал тогда, что «У 
истоков христианского бытия лежит не этическая 
установка или великая идея, но встреча с неким со-
бытием, с Личностью, открывшей новые горизон-
ты нашей жизни и тем самым давшей ей решающее 
направление… Поскольку Бог первым возлюбил 
нас (ср. 1 Ин 4, 10), то любовь – это уже не просто 
“заповедь”, но ответ на дар того, что мы любимы, 
дар, с которым Бог идет нам навстречу» («Deus 
caritas est», п. 1). Вера есть личная увлеченность, 
захватывающая все наши способности, откровени-
ем бескорыстной и «страстной» любви Бога к нам, 
явленной во всей полноте в Иисусе Христе, встре-
ча с Богом-Любовью, требующая ответа не только 
сердца, но и разума: «Познание Бога живого – вот 
путь к любви, и согласие нашей воли на Его волю 
соединяет разум, волю и чувство в целостном акте 
любви. Конечно же, этот процесс непрерывен: лю-
бовь никогда не бывает “готовой” и завершенной» 
(«Deus caritas est», п. 17). От всех христиан и, в осо-
бенности, от «тружеников любви» она требует веры 
– той «встречи с Богом во Христе, которая пробу-
дит в них любовь и откроет их сердца на других, так 
что любовь к ближнему уже более не будет для них, 
так сказать, наложенной извне заповедью, а след-
ствием их веры, приобретающей в любви свою дей-
ственность» («Deus caritas est», п. 31а). Христианин 
– это человек, завоеванный любовью Христа и дви-
жимый ею: «caritas Christi urget nos» (лат.: «любовь 
Христова понуждает нас» - 2 Кор 5, 14). А потому он 
самым глубоким и конкретным образом открыт на 
любовь к ближнему (ср. «Deus caritas est», п. 33). Эта 
открытость рождается в нем, прежде всего, благо-

даря тому, что он осознает себя предметом любви, 
прощения и даже служения со стороны Господа, 
Который склоняется, чтобы омыть ноги апостолам 
и жертвует Собой на кресте, чтобы любовь Божья 
объяла все человечество.

«Вера являет нам Бога, отдавшего ради нас Сво-
его Сына и, тем самым, подающего нам победонос-
ную уверенность в том, что, поистине, Бог есть лю-
бовь! …Вера, внутреннее усвоение любви Божьей, 
открывшейся в пронзенном сердце Иисуса на кре-
сте, сама порождает любовь. Любовь – это свет, и, 
в конце концов, единственный свет, вновь и вновь 
озаряющий погруженный во мраке мир и дающий 
нам мужество жить и действовать» («Deus caritas 
est», п. 39). Все это говорит нам о том, что главным 
принципом жизни христиан должна быть именно 
«основывающаяся на вере и формируемая ею лю-
бовь» («Deus caritas est», п. 7).

2. Любовь к ближнему как жизнь по вере
Вся христианская любовь – это ответ на любовь 

Божью. И первым ответом, как было сказано, стано-
вится вера, которая с изумлением и благодарностью 
принимает ни с чем не сравнимую божественную 
инициативу, предшествующую нашим действиям 
и побуждающую к ним. В свою очередь, «да» веры 
знаменует собой начало великой истории дружбы с 
Господом, которая заполняет собой всю нашу жизнь 
и наделяет ее смыслом. Но Богу недостаточно того, 
чтобы мы безоговорочно приняли Его любовь. Он 
не ограничивается тем, что любит нас, а хочет при-
влечь нас к Себе, хочет так глубоко преобразить нас, 
чтобы мы могли сказать вслед за св. Павлом: «Уже 
не я живу, но живет во мне Христос» (Гал 2, 20). 
Впуская в свою жизнь любовь Бога, мы становимся 
подобными Ему и разделяем Его любовь к другим. 
Открыться Его любви значит позволить Ему жить в 
нас и вести к тому, чтобы мы любили вместе с Ним, 
в Нем и как Он. Лишь тогда наша вера будет «дей-
ствовать любовью» (Гал 5, 6), и Бог поселится в нас» 
(ср. 1 Ин 4, 12).
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Уголок 
литургических 
чтений

3 марта
3-е воскресенье Великого поста  

        Исх 3, 1-8а.13-15; Пс 103(102); 
        1 Кор 10, 1-б. 10-12; Лк 13, 1-9

10 марта
 4-е воскресенье Великого поста 

        Ис Нав 5, 9а. 10-12; Пс 34(33); 
        2 Кор 5, 17-21; Лк 15, 1-3. 11-32

17 марта
5-е воскресенье Великого поста 

       Ис 43, 16-21; Пс 126(125);  
        Флп 3, 8-14; Ин 8, 1-11

19 марта
Вторник СВ. ИОСИФ, 

        ОБРУЧНИК ПДМ, торжество
2 Цар 7, 4-5а. 12-14а. 16; Пс 89(88);
Рим 4, 13. 16-18. 22; Мф 1, 16. 18-21. 24а

24 марта
Вербное воскресенье

        ВОСПОМИНАНИЕ ВХОДА  
        ГОСПОДНЯ В ИЕРУСАЛИМ
       Ис 50, 4-7; Пс 22(21); Флп 2, 6-11;
       Лк 22, 14 - 23, 56

28 марта
Великий (страстной) четверг
ВОСПОМИНАНИЕ ТАЙНОЙ ВЕЧЕРИ

       Исх 12, 1-8. 11-14; Пс 116В(115);
       1 Кор 11, 23-26; Ин 13, 1-15

29 марта
Страстная (великая) пятница
ВОСПОМИНАНИЕ СТРАСТЕЙ
ГОСПОДНИХ

       Ис 52, 13 - 53, 12; Пс 31(30);
       Евр 4, 14-16; 5, 7-9; Ин 18, 1 - 19, 42

30 марта
        Святая (великая) суббота
        НАВЕЧЕРИЕ ПАСХИ
        Быт 1, 1 - 2, 2; Быт 22, 1-18; 
        Исх 14, 15 - 15, 1; Ис 54, 5-14; Ис 55, 1-11;    
        Вар 3, 9-15. 32 - 4, 4; Иез 36, 16-17а. 18-28; 
        Рим 6, 3-11; Лк 22,  1-12

31 марта
        ПАСХА, СВЕТЛОЕ ХРИСТОВО 
        ВОСКРЕСЕНИЕ
        Деян10, 34а.37-43; Пс118(117);
       Кол3,1-4; Ин20,1-9

Веровать значит познать истину и согласиться с 
ней (ср. 1 Тим 2, 4), а любить ближнего – это идти 
по стезе истины (ср. Еф 4, 15). Вера рождает друж-
бу с Господом, а любовь к ближнему воплощает эту 
дружбу в жизнь и питает ее (ср. Ин 15, 14сл.). Вера 
позволяет нам принять заповедь нашего Господа и 
Учителя, а любовь к ближнему дарует нам блажен-
ство исполнять ее (ср. Ин 13, 13-17). В вере мы рож-
даемся как дети Божьи (ср. Ин 1, 12сл.), а любовь к 
ближнему дает нам возможность сохранить это бо-
госыновство и принести плод Духа Святого (ср. Гал 
5, 22). Вера дает нам распознать дары, которые Бог 
вверяет нам по Своей благости и великодушию, а 
благодаря любви эти дары приносят свои плоды (ср. 
Мф 25, 14-30).

3. Неразрывная связь между верой и любовью к 
ближним

В свете вышесказанного становится понятно, 
что веру и любовь ни в коем случае нельзя ни отде-
лять друг от друга, ни тем более противопоставлять 
друг другу. Обе эти богословские добродетели тесно 
взаимосвязаны друг с другом, и было бы ошибочно 
искать противоречий или какой-то «диалектики» 
между ними. Ведь, с одной стороны, слишком узко 
смотрит на вещи тот, кто делает столь сильный упор 
на главенство и решающее значение веры, что прини-
жает или почти совершенно отрицает ценность кон-
кретных дел любви к ближнему, сводя ее к какому-то 
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неопределенному гуманизму. Но, с другой стороны, 
такую же узость мышления проявляют и те, кто чрез-
мерно настаивает на первенстве любви и ее дел, пол-
гая, что дела могут подменить веру. Для здоровой ду-
ховной жизни необходимо в равной мере избегать и 
фидеизма, и моралистского активизма.

Христианская жизнь состоит в том, чтобы вновь 
и вновь взбираться на гору встречи с Богом, чтобы 
затем, обогатившись любовью и силой, которые дает 
нам эта встреча, спускаться вниз и служить нашим 
братьям и сестрам той же любовью Божьей. В Св. 
Писании мы видим, рвение апостолов в проповеди 
Евангелия, пробуждающей веру, тесно связано с лю-
бовной заботой о служении бедным (ср. Деян 6, 1-4). 
Созерцание и действие, в известном смысле олице-
творяемые в Евангелии сестрами Марией и Марфой, 
должны сосуществовать и взаимно дополнять друг 
друга в Церкви (ср. Лк 10, 38-42). На первом месте 
всегда отношения с Богом, а истинная евангельская 
помощь нуждающемуся должна быть укоренена в 
вере (ср. катехизическое поучение на общей ауди-
енции от 25 апреля 2012 г.). Иногда люди бывают 
склонны сводить понятие любви к ближнему к со-
лидарности или просто гуманитарной помощи. Но 
нужно помнить, что высочайшее дело любви – это 
как раз-таки евангелизация, т.е. «служение слова». 
Нет более полезного и, следовательно, милостивого 
дела во благо ближнего, чем преломить с ним хлеб 
слова Божьего, сделать его сопричастником благой 
вести, привести его к отношениям с Богом: еванге-
лизация – это самая глубокая и обширная потреб-
ность человека. Как писал в энциклике «Populorum 
progressio» раб Божий Папа Павел VI, возвещение 
Христа является первоочередным и основополагаю-
щим фактором прогресса (ср. п. 16). Именно изна-
чальная, пережитая и возвещенная истина о любви 
Божьей позволяет нам впустить эту любовь в свои 
жизни и делает возможным развитие человечества 
и каждого индивидуума (ср. энциклика «Caritas in 
veritate», п. 8).

В сущности все проистекает из любви и стремит-
ся к ней. Бескорыстную любовь Божью мы познали 
благодаря проповеди Евангелия. С верой прини-
мая его, мы устанавливаем первую и необходимую 
связь с божественным, благодаря которой мы мо-
жем «полюбить любовь», чтобы потом жить ею, ра-
сти в ней и с радостью передавать ее другим. В По-
слании к Ефесянам мы найдем изречение, которое 
наилучшим образом, наверное, резюмирует тему 
взаимозависимости между верой и делами любви к 
ближнему: «Ибо благодатью вы спасены через веру, 
и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто 
не хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во 
Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог пред-
назначил нам исполнять» (2, 8-10). Эти слова ясно 
показывают, что любая спасительная инициатива 
проистекает от Бога, из Его благодати, из Его про-
щения, обретенного в вере. Но эта инициатива ни 
в коей мере не ограничивает нашей свободы и от-
ветственности, а, напротив, наделяет их подлинным 
смыслом и направляет на дела любви к ближнему. 
Эти дела – не столько плод человеческих усилий, ко-
торыми можно хвалиться, сколько следствие веры, 
порождение благодати, полноту которой дарует нам 
Бог. Вера без дел подобна неплодоносному дереву: те 

две добродетели, о которым мы здесь говорим, обу-
славливают друг друга. Великий пост, напоминая о 
традиционных предписаниях христианской жизни, 
побуждает нас укреплять свою веру, внимательнее и 
чаще слушая слово Божье, приступая к таинствам и, 
в то же время, возрастая в любви к Богу и ближним, 
чему могут служить также конкретные акты поста, 
покаянии и милостыни.

4. Первичность веры, примат любви
Как и все дары Божьи, вера и любовь также ука-

зывают на действие Духа Святого (ср. 1 Кор 13) – 
того Духа, Который взывает в нас: «Авва, Отче!» 
(Гал 4, 6), побуждает нас называть Иисуса Господом 
(ср. 1 Кор 12, 3) и говорить: «Маран-афа» (1 Кор 16, 
22; Откр 22, 20). Вера – дар и ответ – являет нам 
истину Христа как вочеловечившейся и распятой 
любви, неограниченного и совершенного исполне-
ния отцовской воли и бесконечного божественного 
милосердия к людям. Вера укореняет в сердце и духе 
непоколебимую убежденность в том, что эта любовь 
– единственная реальность, способная победить 
зло и смерть. Вера побуждает нас смотреть вперед 
в призме добродетели надежды, с уверенностью 
ожидая окончательной победы любви Христовой. 
Любовь к ближнему вновь погружает нас в любовь 
Божью, явленную во Христе, и побуждает разделить 
безграничное самопожертвование Христа Отцу и 
собратьям людям. Изливая любовь в нас, Дух Свя-
той позволяет нам стать сопричастниками жертвы 
Христовой: жертвы Сына Богу Отцу и жертвы Брата 
всем людям (ср. Рим 5, 5).

Взаимосвязь между верой и любовью подоб-
на взаимосвязи между двумя основными таинства-
ми Церкви – крещением и Евхаристией: крещение 
(sacramentum fidei – лат.: «таинство веры»), пред-
шествуя Евхаристии (sacramentum fidei – лат.: «та-
инство любви»), все же подчинено ей, поскольку 
она знаменует свершение христианского пути. Точ-
но так же вера предшествует любви, но оказывает-
ся подлинной лишь тогда, когда венчается ею. Все 
исходит из смиренного согласия веры, но должно 
придти к истине любви к ближнему (т.е. к способ-
ности любить Бога в ближних), которая во все веки 
пребывает как свершение всех добродетелей (ср. 1 
Кор 13, 13)

Дорогие братья и сестры, в течение Великого по-
ста мы готовимся к воспоминанию крестных стра-
даний и воскресения, посредством которых любовь 
Божья искупила мир и озарила историю. Пусть это 
драгоценное время станет для всех вас еще одной 
возможностью оживить веру в Иисуса Христа, что-
бы войти в круговорот Его любви – любви к Отцу и 
к каждому человеку, которого мы встречаем в своей 
жизни. Об этом молю я Бога, прося для каждого из 
вас и для всех ваших общин благословения Господня!

Из Ватикана, 15 октября 2012 г.
Папа Бенедикт XVI
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На календаре была пятница, 8 
февраля, когда настал этот дол-
гожданный момент, и в майку-
дукском приходском центре Ка-
раганды началось для молодежи 
духовное обновление под назва-
нием «Основы веры». В ней уча-
ствовало около 40 юношей и де-
вушек в возрасте от 14 до 30 лет.

Все началось около 18:30 со 
св. Мессы в часовне центра. За-
тем был словацкий ужин и зна-
комство с правилами игры, ко-
торая помогла нам понять, как 
важно слушать друг друга.

И началось. У многих вызва-
ла живой интерес первая конфе-
ренция, подготовленная с. Ал-
мой Джамовой. Ее увлекательное 
свидетельство о безграничной 
и непостижимой любви Божьей 
еще раз убедило всех нас в том, 
что Бог – это заботливый Отец. 
Вечер мы закончили общей мо-
литвой в часовне и обрадован-
ные приятно проведенным вме-
сте временем легли спать.

Суббота была центральным 
днем всего духовного обновле-
ния. Нас снова ждали интерес-
ные доклады на темы греха, спа-
сения, веры и обращения, кото-
рые дополнялись сильными сви-
детельствами и активизирую-
щими катехизациями. Св. Мес-
са была особенно торжествен-

ной, так как ее служил епископ 
Януш Калета, который поддер-
жал нашу молодежь на пути 
веры. Подкрепив таким обра-
зом души, мы подкрепили затем 
и тела прекрасным обедом, за ко-
торым следовала работа в груп-
пах. Одними из самых сильных 
моментов этого дня были сценка 
о блудном сыне и снятие с креста 
чистых белах платков как сим-
вола любви Божьей. День вновь 
закончился общей вечерней мо-
литвой в часовне.

Основы веры
А в воскресенье, 10 февра-

ля, нас ждала последняя катехи-
зация на тему «Община», за ко-
торой следовала св. Месса в хра-
ме. После обеда мы принялись 
за уборку комнат, а потом в за-
ключение реколлекций участ-
ники делились тем, что им осо-
бенно понравилось в эти дни. То 
было поистине благословенное и 
радостное время, во время кото-
рого мы отчетливо ощущали лю-
бовь Божью.

Ленка и Луция

Карагандинская епархия / Жизнь Церкви
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«Ты - или бог, или камень» 
Юбилей молодежного центра в Алматы

Жизнь Церкви /Епархия в Алматы

8 января 2013 г. – годовщина 
Молодежного центра в Алматы. 
Десять лет, на протяжении кото-
рых «все было полезно». И сегод-
ня единственный итог:  «Наши до-
ходы никогда не равны расходам». 
Достаточно прочесть далее, что-
бы понять, почему.

Годовщина – это всегда повод 
для подведения итогов. С чего мы 
начинали? Чего смогли достичь? 
Сопутствовал ли нам успех? Пре-
восходят ли наши доходы расхо-
ды (или хотя бы равны им)? В на-
шем же случае речь никогда не 
шла о выгоде. Наши доходы ни-
когда не равны расходам. Потому 
что происходящее всегда превос-
ходит то, что мы могли себе пред-
ставить. Именно это мы празд-
новали на 10-летии Молодежно-
го центра “Alfa&Omega” в Алматы. 

Центр родился благодаря же-
ланию нескольких людей, в осо-
бенности о. Эудженио Нембри-
ни (трудившегося на миссии в Ка-
захстане в 1995-2005 гг.), постро-
ить прекрасное достойное место, 
где каждый, в особенности моло-

дые люди, чувствовали бы, что их 
принимают, ценят и поддержива-
ют. Дом для всех. В эти годы 1200 
квадратных метров Центра на-
полняют жизнью инициативы 
“Masp” – неправительственной 
организации, которая благодаря 
сотрудничеству с “Avsi“ и други-
ми частными и общественными 
спонсорами занимается воспита-
нием и профессиональным обра-
зованием брошенных, живущих в 
нужде и имеющих проблемы с за-
коном молодых людей.

В честь празднования 10-ти-
летия с 28 октября по 4 ноября 
мы организовали неделю под на-
званием: «Я, идеал, реальность». 
Это мероприятие было адресова-
но всему городу. Два главных со-
бытия: встреча, проведенная Ма-
риэллой Карлотти и посвященная 
фрескам «Доброго правления» 
Амброджио Лоренцетти, и лек-
ция профессора Татьяны Касат-
киной о личности Ф. М. Достоев-
ского. Были и другие встречи, в 
том числе выставка, футбольный 
матч между молодежью Центра и 

охраной исправительной тюрьмы 
для несовершеннолетних г. Алма-
ты, концерт фортепианной музы-
ки.

С самого первого дня, благо-
даря сказанному епископом Хосе 
Луисом Мумбиелой Сиеррой на 
Мессе, открывавшей празднно-
вания, стало ясно, что речь идет 
не только о «праздновании», но 
и о нас самих, о жизни, о том, 
чему стоит ее посвятить. Сло-
ва его преосвященства помог-
ли нам заново оценить путь этих 
лет, а также сложности, ошибки и 
слезы, благодаря которым центр 
стал настоящим домом. Он пока-
зал нам, как Бог, истинный отец 
и друг, воплотился и сделал все 
полезным для того, чтобы сухое 
снова зацвело. На третий день 
праздника, пока шел футбольный 
матч, мы вместе со многими сту-
дентами, изучающими итальян-
ский язык, смогли в одном из за-
лов центра присутствовать на 
лекции М. Карлотти, посвящен-
ной кафедральному собору Ми-
лана. Пораженные и очарован-
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ные слайдами с изображениями 
собора, который кое-кто видел 
впервые, мы слушали историю 
возведения храма: его строителей 
вдохновляло сознание того, что 
все берет свое начало в идеале до-
броты и красоты, и именно поэ-
тому они установили статуи даже 
в невидимых для глаз местах. Нам 
было показано, что необходим 
необозримый горизонт для того, 
чтобы каждодневным трудом соз-
дать для себя и всего мира что-то 
прекрасное и настоящее.

Вечером за ужином в голове 
все еще звучали слова, услышан-
ные и пробужденные энтузиаз-
мом. Для подготовки к следую-
щим встречам мы предостави-
ли двум нашим гостям несколь-
ко листов с вопросами. Когда мы 
их задавали, Касаткина остано-
вила нас: «Почему вы теряетесь 
в тысяче направлений, в тысяче 
второстепенных вопросов? Вся 
суть в названии, которое вы вы-
брали для этого события. Я поня-
ла это еще яснее, слушая лекцию 
Мариэллы о кафедральном собо-
ре… Суть - это “камень”. Поэтому 
я бы переставила местами слова в 
названии: “Идеал, я, реальность”. 
Попробуйте в эти дни смотреть 
на вещи с такой точки зрения. Я 
тоже это сделаю». Она, в букваль-
ном смысле, обескуражила нас 
этими словами. Мы стали зада-
вать вопросы относительно на-
звания, которые сами же и вы-
брали. И именно с такой позиции, 
позиции исследователей, а не ор-
ганизаторов, мы подготовили и 
провели последующие встречи.

В среду в Казахстанской ака-
демии наук вместе с сотней го-
стей на встрече, посвященной 
фрескам Лоренцетти о добром и 
дурном правлении и их послед-
ствиях, мы увидели, что жизнь 
– это «драматичное противосто-
яние между поиском собствен-
ного блага, являющегося корнем 
всякого насилия, и стремлени-
ем к  общественному благу, ко-
торое, устраивая гармоничное 
проживание граждан, спасает 
“я”, сохраняя его в собственном 
измерении, не сводя его к вла-
дению малого, не соответствую-
щего собственной душе». В этой 
огромной стране, в которой после 
70-ти лет коммунизма преоблада-
ют индивидуализм и коррупция, 
наша ассоциация бросает вызов: 
только стремление к обществен-

ному благу является адекватным 
ответом на любое стремление 
человека построить более пре-
красный мир. Поражало реакция 
присутствующих и их коммента-
рии. Одна пожилая женщина ска-
зала нам, что была потрясена тем, 
как «стерлись границы времени», 
словно был брошен мост между 
веками и культурами для того, 
чтобы так глубоко описать казах-
станского человека и общество. 
То же желание справедливости, 
истины и красоты, которое ис-
пытывали жители Сиены XIII в., 
оживляет сердце каждого челове-
ка на любой широте.

Касаткина, продолжив эту 
бесконечную тему, рассказала 

нам об опыте русского писателя 
и о собственном опыте. «Идеал, 
я, реальность» – так, по ее мне-
нию, должно звучать название 
недели, потому что «я» – это 
та самая точка вселенной, где 
встречаются два других фактора. 
Или «идеал» – это продукт рук 
человеческих, красота, сотворен-
ная по собственному представле-
нию и подобию, каким он являлся 
в языческие времена, когда боги 
были подобны человеку, а мир 
обречен на саморазрушение или 
же эта Красота исходит «извне», а 
человек ее встречает и выбирает. 
Ты – или «бог» собственного мира, 
или «камень» собора. Твое место 
в мире уникально и неповтори-
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мо. Там, где ты есть, с той пози-
ции, которая есть только у тебя, 
ты «видишь» действительность, 
как никто другой, и именно так 
ты призван строить реальность, 
сотрудничать в деле Другого». 
Таким образом, мир – это не ме-
ханизм, который нужно обустро-
ить или от которого нужно защи-
щаться, а новизна, с которой ты 
непрерывно сталкиваешься.

Только в компании того, кто 
смотрит на все и на тебя именно 
так, человек может пережить все 
перипетии, даже самые драматич-
ные и болезненные, как позитив-
ное событие для жизни. И свиде-
тельство тому – некоторые герои 
проектов “Masp”, присутствовав-
шие на встрече в пятницу: люди, 
пораженные, измененные, же-
лающие рассказать о себе, выра-
зить благодарность, поделиться 
тем, что произошло и происходит 
в их жизни. Грандиозный празд-
ник продолжился в субботу пес-
нями, танцами и играми. Все за-
вершилось в воскресенье концер-
том классической музыки, на ко-
тором звучали отрывки из Мо-
царта, Бетховена и Шопена.

Но что же увидел каждый из 
нас в эти дни с той именно по-
зиции, которую занимает только 
он? Что произошло лично во мне? 
На встрече, представляющей ра-
боту “Masp”, первым выступал 
один мужчина, который расска-
зал, как после смерти дочери ему 
помогли в воспитании внуков. 
Видя внуков счастливыми и стре-
мящимися к прекрасному (самая 

младшая внучка пожелала брать 
уроки скрипки и в тот вечер вы-
ступала перед нами), он захотел 
познакомиться с центром и в ито-
ге остался здесь для себя и даже 
назвал Сильвию (ответственную 
в “Masp”) «матерью для нас всех». 
После него говорил другой чело-
век, потом еще один… В опреде-
ленный момент я поймала себя на 
том, что смотрю на происходящее 
с улыбкой Сары, жены Авраама, 
как будто говоря: «Это невозмож-
но, все здесь немного преувеличе-
но! Попытаемся быть более разу-
мными». С сильным волнением я 
задумалась о том, сколько раз со-
временники Христа обращались 
к Нему, с гневом говоря: «Это 
преувеличено». В этот момент я 
была такая же, как они, пытаясь 
свести то исключительное, про-
исходящее перед моими глазами 
к «обычным, известным словам». 
Я осознала, что мой «механизм» 
управляем, в то время как Красо-
та, исходящая извне, всегда «пре-
увеличена», т.е. «не мое» дело ло-
мать схемы: Бесконечное врыва-
ется в конечное, которое я дума-
ла, что знаю. С того дня я молюсь 
по-другому: прошу единствен-
ной вещи – бедного и покорно-
го сердца, которое не ставит ни-
каких препятствий между собой 
и действующей Тайной; сердца, 
способного сдаваться истинному 
и новому познанию, которое Его 
Присутствие готовит для меня во 
всех обстоятельствах.

Прошло некоторое время, 
праздник остался позади, и я на 
занятии по деловому итальян-

скому. С десятком студентов го-
ворю о работе, о мотивациях для 
выбора профессии: заработная 
плата, возможности для карье-
ры, отношения с коллегами… В 
определенный момент в разговор 
вступает моя студентка Ася: «Я 
работаю модельером в ателье. По-
завчера с одной коллегой мы взя-
лись за работу над одним очень 
сложным платьем. Вдруг она под-
нимает голову и, словно выпуская 
пар, начинает жаловаться, все 
время спрашивая, за что ей все 
эти трудности. Я смотрю на нее 
и говорю то, о чем думаю в по-
следнее время, когда крою и шью: 
«Или моя работа служит чему-то 
великому и является частью воз-
водимого кафедрального собо-
ра, или она ничто». Меня слов-
но молнией поразило. Ася была 
среди многих присутствующих 
на празднике. Мне стало ясно то, 
о чем говорила Мариэлла, про-
щаясь с нами в последний вечер: 
«Находясь с вами в эти дни, я по-
няла, что движение – это не коли-
чество, оно не в том, сколько лю-
дей участвует в школе общины, 
оно – словно камень, брошенный 
в воду, рождающий круги за кру-
гами. Это Движение измененных 
сердец, которые увлекают за со-
бой другие сердца».

«Единственная вещь, которую 
я желала делать, - это жить»

Лючия Бельтрами

Свидетельства
Каким безмерным подарком 

стала эта неделя празднования 
десятилетия Молодежного центра 
и проектов “Masp” и “Avsi”, в кото-
рых я работаю! Я хотела, чтобы это 
стало чем-то прекрасным, особен-
но для всех тех, кого мы встретили 
в эти годы. Мы подготовили много 
разного с этим желанием, и вече-
ром, накануне праздника, я была 
немного взволнована… В сердце 
была одна единственная просьба, 
одно единственное желание: «Ии-
сус, будь со мной в эти дни». И 
Он был и снова свидетельствовал 
мне, что «Он говорит и говорил», 
как часто напоминает Папа. На-
сколько же истинно то, что, «если 
Бог не действует, наши попытки 
остаются только попытками, ко-
торые всегда недостаточны». Но 
Он нас не оставляет одних, если 
мы Его ищем, если нуждаемся в 
Нем. Более всего я благодарна за 
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то, что в эти дни я заново увидела 
и с ясностью поняла: Он действу-
ет, а нам нужно смотреть на это, 
наслаждаться происходящим. Мы, 
такие, какие есть, нуждающиеся 
в Нем, помогаем Ему в Его тру-
дах. Именно поэтому результаты 
этой недели превосходят все наши 
ожидания. Встречи с Мариэллой и 
Татьяной потрясли своим содер-
жанием и тем фактом, что люди из 
разных стран и культур так живо 
понимали то, о чем шла речь, что 
были поражены и пожелали про-
должать диалог с выступающими 
тем вечером. В последние годы у 
меня было ощущение, что люди, 
работающие в центре, предста-
вители властей, с которыми мы 
сотрудничаем, родители наших 
детей, наши ребята меняются, буд-
то начинают действительно пони-
мать и принимать смысл и метод 
нашей работы. Во время встречи в 
пятницу это ощущение стало еще 
острее: Иисус коснулся и все еще 
касается этих людей. И не потому, 
что мы такие молодцы (за десять 
лет мы хорошо это увидели) а по-
тому, что без Него мы не двигаем-
ся, и, возможно, люди замечают 
это. Вечером после этой встречи 
я много думала об о. Джуссани, 
который именно десять лет назад, 
говоря об этой земле, сказал, что 
необходимо, чтобы Тайна Мило-
сердия вернулась к людям… Се-
годня мне стало ясно, что у этой 
Тайны Милосердия одно имя: Ии-
сус. Эта фраза была со мной все 
эти десять лет как желание, как 
просьба, и сейчас я могу сказать 
лишь: то, что Он начинает, Он со-
вершает так, тогда и такими путя-
ми, что мы себе и представить не 
можем. И за это я не могу не быть 
благодарной.

Сильвия

Я приближалась к Алматы на 
самолете со своей семьей и не-
которыми друзьями, смотрела в 
иллюминатор и вспомнила, как 
десять лет назад проделывала тот 
же путь, чтобы участвовать в от-
крытии центра. Мы тогда ехали 
маленькой группкой в грязном и 
холодном поезде, но нас перепол-
няли энтузиазм и изумление, ко-
торые не давали нам беспокоиться 
о внешних факторах и условиях… 
Мы были очарованы и счастливы. 
Сейчас в самолете я посмотрела 
вокруг и спросила себя: «Прошло 
десять лет… Что изменилось для 

меня за это время, кроме того, что 
я вышла замуж, у нас родились 
две прекрасные дочери, я зани-
маюсь делом, которое мне очень 
нравится, у нас есть собственный 
дом, практически все, и все же 
этого недостаточно? Почему я еду 
на это событие, почему оставляю 
все дела в своем городе за тысячу 
километров… Только чтобы раз-
влечься?»

Те дни в Алматы я прожила 
с этими вопросами. Господь со-
провождал меня в этих вопросах 
и во всем том, что произошло. А 
произошло много прекрасных и 
простых вещей: встречи, от кото-
рых пробегали мурашки по телу, 
диалоги, обмен взглядами, объя-
тия, незабываемые рукопожатия, 

но также усталость и недоразуме-
ния, и через все это я чувствовала 
себя невероятно любимой, и поэ-
тому единственное, чего я желала, 
было жить. Жить с уверенностью, 
что все для меня, для моего не-
прерывного возвращения к Нему, 
творящему все, к Нему, творя-
щему меня, творящему всех тех, 
кто есть в моей жизни, которые 
начали работать в этом Центре 
и продолжили это дело в тече-
ние всех десяти лет… В один из 
последних вечеров, слушая рас-
сказы пап и мам тех ребят, что 
посещают Центр, преподавателей 
и психологов, которые работают 
в Центре вместе с нашими дру-
зьями, самих ребят, я была очень 
растрогана, потому что осознала, 
что всех, кто внес и сейчас вносит 
пусть даже небольшой вклад в 
это огромное дело, ведет и сопро-

вождает Иной. Да, они слабые и 
не идеальные, как есть, но такие 
сильные в Нем, что другие люди, 
приходящие извне, сразу понима-
ют это и говорят: «Здесь я нашел 
самого себя, я нашел свой дом, я 
чувствую себя дома, здесь я вер-
нулся к своим корням…».

Рамзия

Я благодарен, прежде всего, за 
возможность приехать, потому 
что до последнего момента я бо-
ялся, что из-за работы в Уральске 
мне это не удастся. Меня порази-
ло всё и все. В последнее время я 
много думаю и молюсь за мой на-
род, чтобы люди смогли понять, 
что только во встрече со Христом 
они могут стать настоящим наро-

дом, настоящими людьми; что и 
они также избраны Богом, чтобы 
быть с нами, а мы с ними, и имен-
но в это время. В пятницу было 
очевидно, что все люди казахской 
национальности, присутствую-
щие на этом прекрасном вечере с 
измененным сердцем, были счаст-
ливы, признательны, рады, благо-
даря этим десяти годам, полным 
работы, разных встреч, помощи, 
поддержки в жизни и в проблемах.

Я заметил, что кто-то из них 
плакал, и я спросил себя: почему? 
Единственный ответ, который я 
нашел в себе – Христос. Я – счаст-
ливчик, потому что встретил Его, 
я – Его сын. Но и они также счаст-
ливчики, потому что встретили 
Его через конкретных людей; 
единственный шаг, который нуж-
но сделать, зависит от их свобо-
ды, чтобы дать имя тому, что они 



Жить 
и веровать 
строки из «Катехизиса»,  134-136

Что говорят документы?
«Изучение Священного Писания 

должно быть как бы душою священного 
богословия. Также и служение словом, 
то есть пастырская проповедь, катехи-
зация и всякое христианское настав-
ление, в котором литургическая про-
поведь должна занимать особое место, 
здраво питается и свято укрепляется 
словом Писания».

 

«Dei Verbum», 24

Священное Писание

Христос - единственное Слово Священного Писания
 

В снисхождении Своей благости Бог, чтобы открыть Себя 
людям, говорит с ними человеческим языком: «Ибо слова Бо-
жий, высказанные на человеческих языках, уподобились челове-
ческому языку, как некогда Слово Предвечного Отца, приняв на 
Себя немощь нашей плоти, сделалось подобным людям» DV 13..

Сквозь все слова Священного Писания Бог говорит одное-
динственное Слово: Свой единый Глагол, в Котором Он выража-
ет Себя во всей полноте Ср. Евр 1, 1–3. 

«Все Священное Писание — это 
одна книга, и эта одна книга есть Хри-
стос, ибо все Священное Писание о 
Христе говорит и все Священное Пи-
сание во Христе исполняется» (Гуго Сен-

Викторский, О Ноевом ковчеге 2, 8; ср. там же 2, 9.) .  134

«Священное Писание содержит 
Слово Божие, и, так как оно богодух-
новенно, оно воистину — Слово Бо-
жие» (DV 24).  135



На связи святые!
«Я не верил бы в 
Евангелие, если бы не 
побуждал меня к этому 
авторитет Вселенской 
Церкви».  Св. Августин 

«Церковь особенно и 
настоятельно увещает 
всех верующих во 
Христа... приобрести 
„превосходное познание 
Иисуса Христа” (Флп 3, 
8) через частое чтение 
Божественных Писаний, 
ибо „не знать Писания - 
не знать Христа”» 
(св. Иероним).

DV 25; ср. св. Иероним, 
Толкования на Исаию, 
Пролог.

«Бог есть Автор Свя-
щенного Писания, 
ибо Он вдохновил его 
авторов-людей; Он дей-
ствует в них и через них. 
Он тем самым дает уве-
ренность, что их писа-
ния безошибочно учат 
спасительной истине»
(DV 11).  136
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увидели и видят, что услышали и 
слышат внутри своего сердца. Это 
зависит от Бога и от них. Я вер-
нулся и чувствую себя более влю-
бленным во Христа, в каждого из 
моих друзей и в мой народ и хотел 
бы прожить мою жизнь вместе с 
ними во Славу Иисуса Христа.

Асет

В течение недели праздно-
вания десятилетия меня очень 
сильно поразили такие люди, как 
Мариэлла и Татьяна. Я позна-
комилась с ними, слышала, как 
они рассказывают о себе, увиде-
ла дела, которые родились благо-
даря им. Внушающие и прекрас-
ное присутствие… А потом ты 
остаешься со своей жизнью и все-
ми проблемами. Итак, что же ме-
няется? Внутри данных мне об-
стоятельств Он является дру-
гом или…? Это они такие молод-
цы, или Ты, являющий себя че-
рез них? Знаете, что я вам скажу? 
Я поняла, что любима Христом. 
Эта истина и уверенность в моей 
жизни. Таким образом, обстоя-
тельства не огорчают больше, до-
водя меня до слез, как случалось 
раньше.

Алия

В эти дни я переживал все мо-
менты с большим волнением: глу-
бокий взгляд на историю челове-
ка, личное и общественное по-
священие себя Карлотти и Касат-
киной. В особенности свидетель-
ства родителей и ребят, тронутых 
и вовлеченных присутствием, но-
вой человечностью, которая уме-
ет принимать и обнимать жела-
ние и нужду таким образом, что 
человек расцветает и улавлива-
ет истинный горизонт, т.е. то, что 
«больше» любого предположе-
ния. Один человек сказал: «Не де-
сять лет, а целый век, кажется, вы 
с нами!» Ощущение дома, в кото-
ром не только на русском и ита-
льянском, но и на казахском язы-
ках звучит благодарность наша и 
друзей, встретившихся в пути.

Отец Пьер

После того, как я принял уча-
стие в зарождении этого приклю-
чения, которое сейчас расшири-
ло и преумножило поле деятель-
ности в такой мере, которую не-
возможно было представить себе 
в 2002 г., я вернулся жить в Ита-
лию. Я взял несколько дней от-
пуска, чтобы участвовать в этом 

празднике, в этом чуде плодот-
ворной работы.

Я увидел раненую и изменен-
ную человечность многих людей, 
начавших догадываться, что не 
«хлебом единым жив человек», 
что их сердце нуждается в ответе, 
который удовлетворит не толь-
ко материальную нужду, но от-
кроет дорогу к пониманию того, 
что жизнь полна смысла, нео-
жиданным образом доступного 
для проживания и встречи каж-
дый день. Я увидел людей, начав-
ших говорить «я» со свободой 
того, кто обнаружил крик истины 
своего сердца, рождающегося от 
нужды во всем, т.е. зависящих от 
кого-то для того, чтобы найти от-
вет. Я видел, как друзья из центра 
принимают этот крик и сопрово-
ждают его даже в эти дни празд-
нования десятилетия таким обра-
зом, что все становится подлин-
ным. Все это наполняет меня бла-
годарностью к этому делу Бога, в 
котором человек использует свои 
руки и свой разум, но истинные 
результаты которого всегда не-
предсказуемы и обильны, пото-
му что являются плодом Его бла-
годати. Я увидел людей, служа-
щих Другому, которых Он при-
звал разделить это приключение, 
чтобы участвовать в Его страст-
ной любви к казахстанской земле. 
Мне вспомнились слова, сказан-
ные блаженным Иоанном Пав-
лом II в его обращении к молоде-
жи во время визита в Казахстан 
в 2001 г.: «Сегодня я здесь, чтобы 
сказать вам: именно ты являешь-
ся мыслью Бога, ты – биение Его 
сердца».

Лука

Мое пребывание в Алматы со-
впало с днем первой школы общи-
ны с о. Карроном. Читая ее содер-
жание, я была уверенна, что обя-
зательно найду то, что совпадет с 
опытом этих прекрасных, трога-
тельных дней. Я не ошиблась, сло-
ва Каррона «открыть заново кра-
соту Христа» полностью переда-
ют все мои чувства и мысли, ко-
торые владели мною во время 
встреч, непредвиденных диало-
гов, свидетельств друзей и незна-
комых людей. Возвращаясь до-
мой на поезде, я думала о том, что 
есть причина вернуться, чтобы 
идти дальше и видеть, что встре-
ча, произошедшая в моей жизни, 
новый взгляд, который подарило 
мне движение, о. Джуссани, усто-

ит во времени. Есть причина вер-
нуться домой, чтобы рассказать 
всем: мужу, друзьям, коллегам, 
ученикам, их родителям, что это 
правда: сердце человека созда-
но для счастья. Там, где есть сво-
бодный, серьезный, смелый, чест-
ный, радостный человек, там из 
семени рождается Красота, спо-
собная дарить себя другим, там 
люди становятся настоящими. 

Любовь

Сколько раз я слышала, как го-
ворили о друзьях из центра, но то, 
что мне было дано встретить, по-
зволило мне признать, что, в дей-
ствительности, у меня не было ни 
малейшего представления о них. 
Поразительные свидетельства 
друзей из центра и людей, нашед-
ших уверенность в добре благо-
даря встрече с Сильвией, Светой, 
Асетом, Юлей и многими други-
ми. Огромное «материнское серд-
це», бесконечно готовое принять 
всех, независимо от происхожде-
ния или способностей. Настоя-
щая страсть ко всему, что связано 
с жизнью, даже касательно незна-
чительных вещей. Это не все, что 
я увидела, но именно это настоя-
тельно стучится в моей сердце и 
просит его верить и любить.

Елена 

Я бы сравнила молодежный 
центр с чашей, которая капля за 
каплей заполняется любовью, ми-
лосердием, состраданием и помо-
щью, как материальной, так и ду-
ховной. Таким образом, тот, кто 
нуждается в чем-либо, может 
прийти и получить это накоплен-
ное «богатство» из рук заботли-
вых и любящих людей. Первыми 
вкушают это «богатство» именно 
люди, работающие в Центре, по-
тому что, живя так, они реализу-
ются как личности в своих каче-
ствах и добродетелях, становясь 
матерями и отцами, братьями и 
сестрами для тех, кого встречают. 
Как было бы прекрасно, если бы 
эта чаша всегда была полна живи-
тельной влагой до самых краев.

Лена



и уверовали в нее (1 Ин 4, 16). Кредо     февраль 2013      19и уверовали в нее (1 Ин 4, 16).

Пост углубляет молитву, за-
ставляет молиться и душу, и 
тело, делает нас более внима-
тельными и открытыми по от-
ношению к Богу.

Церковь, по сути, забыла о 
посте. Он стал неким чисто ду-
ховным состоянием… На чисто 
телесный пост (по крайней мере, 
еще недавно) смотрели почти с 
подозрением и при этом не за-
мечали, что вместе с ним исчез и 
дух поста.

Когда Христос придет во 
второй раз, уничтожатся грех 
и смерть, и пост потеряет свой 
смысл.

А пока, постясь, христиане 
признают, что окончательное спа-
сение (во всей его полноте) еще 
не наступило. В посте они как бы 
взбираются к этому спасению, все 
более наполняясь той радостью, 
которую будет означать для них 
пришествие Христово – радостью 
брачного пира со своим боже-
ственным Женихом.

Для христиан постные дни 
были временем, когда они ста-
рались внимательнее прислуши-
ваться к Богу… Пост объединял 
их в одну общину. Это было не 
просто аскетическое упражне-
ние, а определенная форма со-

вместной молитвы и бодрство-
вания.

Когда тело заплывает жиром, 
вместе с ним жиреет и отупевает 
душа. Обильная пища ослабляет 
духовную бдительность. «Пост… 
отпугивает злых духов, отгоняет 
порочные мысли, проясняет ум, 
очищает сердце, освящает тело и 
ведет человека к престолу Божье-
му» (св. Афанасий).

Лечебный пост – это что-то 
вроде выбивания пыли. Очища-
ются все ткани и суставы орга-
низма, выводятся вредные веще-
ства, удаляются состарившиеся 
клетки, что стимулирует образо-
вание новых.

Пост оказывает регенератив-
ное действие на тело.

Пост не дает затянуться ране 
в сердце, которая заставляет нас 
двигаться к Богу, чтобы мы не на-
чали искать утоления своей то-
ски где-то еще – у людей или в 
земной красе. Пост не позволяет 
нам слишком быстро заживить 
эту рану, не дает примазать ее 
поддельными бальзамами. Бла-
годаря ему мы физически ощу-
щаем свое глубочайшее предна-
значение: идти по пути к Богу, 
Который один может успокоить 
наше внутреннее волнение.

Пост – это умиротворение 
тела (св. Петр Хризолог).

Беспокойство рождается не-
умеренностью, господством по-
роков и похотей. Пост дисци-
плинирует человека, освобожда-
ет его от рабства пороку и дарует 
ему внутренний мир.

Хорошей пищей и питием 
можно многое в себе подавить. 
Но глубоко в сердце я продол-
жаю чувствовать безрадостную 
пустоту, из которой не могу вы-
браться наверх (к свету). В по-
сте я встречаюсь с самим собой, 
встречаюсь с врагом своей души, 
с тем, кто внутренне меня пора-
бощает (закрепощает)…

Умиротворение в Боге и в 
себе самом я смогу найти только 
в том случае, если будут удовлет-
ворены мои потребности в пище 
и питии? Конечно же, нехорошо, 
если мы откажемся от любой еды 
и сами станем «несъедобными» 
для других. Но пост и не предпо-
лагает этого. Речь скорее идет о 
том, чтобы я узнал, что меня дер-
жит, какая сила меня несет, чем 
я, в сущности, живу. Когда в по-
сте я отказываюсь от всех неис-
числимых подменных удоволь-
ствий, зачастую оглушающих и 

 Возвращение к посту
 Для Духа 



20     Кредо     февраль   2013  и уверовали в нее (1 Ин 4, 16). И мы познали любовь, которую имеет к нам Бог, и уверовали в нее (1 Ин 4, 16).

ослепляющих меня, то познаю 
самую глубинную истину о себе. 
Постом я сдираю кожу, покрыва-
ющую мои хаотичные мысли и 
эмоции. И тогда может выйти на 
свет все, что есть во мне…

Мои раны…, прочно при-
крытые, вдруг откроются. Все 
подавленное выйдет на явь. Пост 
показывает мне, кто я есть. Он 
обнаруживает грозящие мне 
опасности и говорит, где мне 
нужно начать сражаться.

Иисус в пустыне оказывается 
лицом к лицу с опасностью, гро-
зящей Ему. Но рассказ о Его ис-
кушении описывает и опасности, 
грозящие каждому из нас. Сра-
жение Учителя с сатаной показы-
вает нам, как мы должны проти-
востоять искушениям, которые 
атакуют нас во время поста. Ис-
пытания, которым мы подверга-
емся в пустыне и в посте, обнару-
живают тайные помыслы наших 
сердец (Втор 8, 2).

Одним словом, пост 
ставит перед 

нашими глазами то, 
что нам угрожает.
В пустыне нет ничего, за чем 

мы могли бы спрятаться. И пост 
делает нас еще беззащитнее и ра-
нимее. У нас нет уже ничего, что-
бы заполнить кричащую пусто-
ту… Нас немилосердно сталки-
вают лоб в лоб с теми силами, ко-
торые бьются за власть над нами. 
Речь, в конечном итоге, идет о 
том, чтобы мы отдали власть над 
собой Богу или сатане.

Обжорство вредит не только 
душе, но и отупляет дух. Слиш-
ком обильная пища лишает нас 
здорового напряжения, дела-
ет духовно сытыми и ленивыми 
людьми.

Если же пост пробуждает в 
нас гордыню, то это всегда озна-
чает, что мы слишком сурово об-
ращаемся со своими инстинкта-
ми, думая, что справимся с ними 
собственными силами. Тот, кто 
постится ради человеческого 
признания, не дождется положи-
тельных плодов поста. Пост не 
изменит его, не освободит и не 
откроет для Бога.

Тестом на правильный пост 
является то, как мы относимся 

к окружающим и говорим о них. 
Если я отзываюсь дурно о дру-
гих, то не понял смысла поста, и 
лучше мне прекратить его…

Телесный пост должен соче-
таться с постом духа, т.е. воздер-
жанием от злых мыслей.

Пост ставит нас лицом к 
лицу с самими собой… Само 
познание собственного состоя-
ния уже означает, что мы прош-
ли большой отрезок пути к сми-
рению.

В посте мы боремся не с са-
мими собой, а с врагами души, 
которые хотят помешать нам 
стать самими собой, детьми Бо-
жьими. Св. Августин говорит, 
что постящийся не ненавидит 
собственное тело, а сражается с 
дурными привычками и тем са-
мым приближается к выздоров-
лению.  Пост не может быть важ-
нее любви к ближнему. Он слу-
жит ей. Все сэкономленное по-
стящийся должен раздать нуж-
дающимся.  Благочестивые дела 
чего-то стоят только тогда, когда 
их совершают не напоказ, а втай-
не. «И Отец твой, видящий тай-
ное, воздаст тебе явно» (Мф 6, 4).

Пост углубляет молитву, осо-
бенно просительную. Моя мо-
литва охватывает все мое суще-
ство. Я вопию к Богу телом и ду-
шой, своим постом, признавая, 
что сам не могу ничего, что все-
цело завишу от помощи Божьей.

Пост делает нас чуткими и 
милосердными.

Пост – это 
поклонение. 

Поклоняясь, человек 
не выставляет себя, 

а склоняется перед 
Большим – пред Богом. 

Постящийся склоняется сво-
им телом, насыщенным постом, 
перед бесконечным Творцом, 
Который один может утолить его 
самый глубокий и самый вну-
тренний голод. Всем своим телом 
человек вопиет к Богу.

Пост может быть опасен, ког-
да в нем нет меры. Первая опас-
ность – это своего рода отрица-
ние жизни.  Другая опасность – 
негативное отношение к телу.

Как поститься 
сегодня?

Преувеличения и недопони-
мание могут вкрасться в любое 
занятие, в том числе и в пост. Но 
это не должно нас отпугивать от 
разумного и осмысленного поста.

Мы должны следовать цер-
ковной традиции, спрашивая 
себя, как воплощать ее в сегод-
няшние реалии. В первую оче-
редь, нам нужно сосредоточить-
ся на правильном сорокаднев-
ном посте. Нельзя сводить его 
только к тому, что в этот период 
мы будем собирать деньги на до-
брые цели и меньше смотреть 
телевизор. Постное время под-
разумевает настоящий пост – и 
телом, и душой. Конечно, ему 
должно сопутствовать духовное 
обращение, однако обращение 
не только головой и волей, но и 
телом. Древняя Церковь в эти 
дни полностью отказывалась от 
мяса и вина. И нам сегодня это 
было бы полезно. Долго время 
без мяса освободило бы наше 
тело от множества вредных ве-
ществ. А весна – самое подходя-
щее время для того, чтобы изба-
виться от жировых запасов. Вряд 
мы сможем в течение всех сорока 
дней кушать только после трех 
часов дня. Но, по крайней мере, 
по пятницам пост должен быть 
полным. Если для кого-то это 
слишком тяжело, он может хотя 
бы утром съесть только легкий 
завтрак или немного фруктов. 
Кто-то легко ограничится чаем 
или фруктовым соком, а другому 
нужно что-нибудь посытнее, а то 
иначе у него будет болеть голова. 
Каждый должен попробовать, 
что ему больше подходит. Един-
ственное, нельзя сразу идти на 
поводу у отговорки, что, дескать, 
работающий должен плотно по-
есть. Можно хорошо работать и 
много сделать, даже если два-три 
дня попоститься.

Более интенсивного пере-
живания заслуживает и Страст-
ная неделя как подготовка к Пас-
хе. Если кто-то может себе по-
зволить, то пусть постится все 
эти дни. Но было бы хорошо де-
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лать это вместе с другими, пото-
му что поститься одному в обыч-
ном окружении очень тяжело. 
Совместный пост должен сопро-
вождаться, как в ранней Церкви, 
совместной молитвой. Вся общи-
на могла бы ежедневно собирать-
ся в определенное время, чтобы 
вместе молиться. Тогда пост пе-
рестанет быть борьбой, которую 
человеку приходится вести с са-
мим собой. Пост дополняет мо-
литву и открывает общину на 
Бога. А тот, кому недельный пост 
не по силам, пусть постится хотя 
бы в Великий четверг, Страстную 
пятницу и Святую субботу. Эти 
дни настолько наполнены литур-
гией, что в них не трудно соблю-
дать пост, который поможет нам 
глубже переживать богослуже-
ния и всецело погрузиться в тай-
ну нашего искупления в страда-
ниях Христа и воскресении.

Как мы по традиции по-
стимся перед Пасхой, так имело 
бы смыл поститься, и готовясь 
к другим важным торжествам: 
Пятидесятнице, Рождеству, свя-
щенническому рукоположению 
и иным подобным датам. Но, 
прежде всего, пост был бы хо-
рошей подготовкой к значимым 
праздникам поместной Церкви. 
Он открыл бы верующих Духу 
Божьему больше, чем море пе-
чатных страниц. Он объединил 
бы христиан сильнее, чем рас-
пространение пропагандистских 
листовок на эту тему. Как после-
дователи пацифистского движе-
ния чувствуют себя одним це-
лым благодаря совместной го-
лодовке за мир, так и пост мог 
бы стать, когда речь идет о се-
рьезных проблемах современно-
сти, знамением нашей веры в то, 
что у этого мира еще есть надеж-

да, потому что как христиане мы 
верим, что у Бога есть решения, 
и Он исполнит Свои обетова-
ния, касающиеся всего человече-
ства. Совместный пост помог бы 
нам преодолеть множество про-
пастей: между вероисповедания-
ми, между враждующими поли-
тическими течениями. Постяща-
яся Церковь уже не была бы по-
хожа на учительницу с поднятым 
вверх указательным пальцем, ко-
торая все уже знает, а напомина-
ла бы путницу, которая чувству-
ет солидарность со всеми людь-
ми доброй воли и вместе с ними 
ищет то, что хорошо для нас и 
чего хочет Бог.

В посте общество призна-
ет собственную беспомощность 
в решении своих проблем.  Пост 
освободит нас от всех влияний, 
которым мы подсознательно 
поддаемся, и от всех шкур, кото-
рыми мы прикрываем свое ядро, 
от всех обломков, под которыми 
мы уже едва дышим.

Решившись на пост, чело-
век сталкивается с нескольки-
ми трудностями – видит соб-
ственные границы. Мы понима-
ем, что не можем сделать то, за 
что взялись, и чувствуем разоча-
рование… Пост не должен пре-
вращаться в догму, которую ни в 
коем случае нельзя преступить. 
Это скорее тренировка, на ко-
торой я учусь быть свободным, 
тест на умение отнимать и при-
бавлять…  К посту нужно при-
ступать со свободой духа. Про-
веряю себя, изучаю, потихонь-
ку передвигаю межу. Не нужно 
злиться на себя. От зависимо-
стей можно освободиться только 
постепенно, и то лишь при усло-
вии, что я внутренне смирюсь с 

ними и приму их. Изменить 
можно лишь то, что мы приня-
ли.

И ни в коем случае речь не 
идет о внешнем успехе. Самое 
главное всегда – делает ли пост 
человека чутче, добрее и мило-
серднее. Не следует пренебре-
гать своими основными потреб-
ностями: пост должен научить 
меня, как лучше и добрее на них 
отвечать. Нельзя быть зависи-
мым от пищи и пития, но нуж-
но есть и пить с большим почте-
нием. Нельзя жрать, но нельзя и 
«терпеть» пищу…

Еще одна проблема, с кото-
рой мы сталкиваемся в посте 
– это мысли: злоба, дурное на-
строение, раздражительность, 
уныние… Как же с ними быть? 
Прежде всего, не следует пода-
влять их. То, что во мне действи-
тельно есть, еще быстрее рас-
тет под поверхностью. Я должен 
смириться с этими мыслями и 
понять их… Пост – это хороший 
шанс для самопознания и ма-
ленький шаг к гармонии.  Пост 
высвобождает структуры души, 
озаряет ее глубины и выводит на 
свет дневной все помыслы, ко-
торые иначе остались бы в тени.  
Но и здесь нужно сохранять 
меру. Не стоит постом подни-
мать бурю в своем подсознании, 
потому что тогда мы окажемся в 
центре пыльного смерча.  

Община поможет нам не от-
казаться от поста раньше време-
ни, а с другой стороны, будет во-
одушевлять нас. А еще она мо-
жет здраво поправлять челове-
ка.  Пост – не самоцель. Это про-
веренное временем средство ду-
ховной аскезы, которое помо-
жет нам построить правильные 
отношения с Богом и людьми.  В 
посте мы переживаем свою сущ-
ность творений, которые созда-
ны руками Бога и в Нем лишь 
могут найти свою самореализа-
цию; творений, не довольству-
ющихся даром, а стремящихся к 
Дарителю, Который и есть цель.

Пост – это вопль нашего 
тела к Богу, вопль со дна бездны, 
в которой мы сталкиваемся со 
своей глубочайшей немощью, 
ранимостью и неполнотой и от-
даем все свое бытие в бездонные 
объятия Божьи.

Из: Ансельм Грюн, «Пост»
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Хабилитированный доктор (на-
учная степень, эквивалентная 
нашей степени доктора наук) о. 
Александр Посацки (SJ) – фило-
соф, богослов, демонолог, кон-
сультант экзорцистов в Польше 
и за ее пределами, член-эксперт 
Международной ассоциации эк-
зорцистов, знаток тематики сек-
тантства и духовных угроз… С се-
редины января до конца февра-
ля он гостит в Казахстане. Прие-
хал в монастырь иезуитов в Пав-
лодаре, но нашел время для не-
большого путешествия по стра-
не. Мы застали его в Астане…

- Отец профессор, каковы 
ваши первые впечатления от 
казахстанской земли?

- Я много путешествую по 
миру, и каждая новая страна, но-
вая культура – это интересный 
опыт для меня. Говорить что-то 
конкретное пока рано, но наде-
юсь, что моя поездка в Казахстан 
выльется в какую-нибудь публи-
кацию. Уже в первые две недели 
в Павлодаре я смог сделать мно-
го новых наблюдений, которые 
вписываются в мои прежние ис-
следования. Меня всегда раду-
ют встречи с людьми, которые, 
несмотря серьезные жизненные 
трудности, стараются свои пе-
реживания и зачастую страда-
ния отдать Богу. Человек – ве-

ликая тайна Божья… У каждого 
своя история, но самое важное, 
чтобы каждый сознавал, что на-
ходится в динамичной ситуации, 
что идет борьба за его душу, и он 
должен четко определиться, на 
какой он стороне.

- Что это значит?
- Казахстан – это многона-

циональная страна. Очевидно, 
что здесь сталкиваются и встре-
чаются разные культуры, тра-
диции и обычаи. Многие годы у 
веры не было шансов укоренить-
ся в человеческих сердцах, пото-
му что здесь царил коммунизм и 
господствовала философия, ис-
кажающая истинный образ чело-
века как чада и образа Божьего. В 
такой атмосфере человек не осо-
знает свое достоинство и силы, 
теряет свою личность и стано-
вится особенно податливым 
на духовные опасности и ма-
нипуляции. Современный мир 
подсовывает нам удивительное 
разнообразие обманчивых пред-
ложений. На все лады старается 
заглушить духовный голод чело-
века. Лжепророки проповедуют 
нам лжеучение.

- Что вы имеете в виду, гово-
ря о лжеучении?

- Это такое учение, которое 
уводит нас от спасения – нашей 

важнейшей цели. Иисус Христос 
пришел в мир именно для того, 
чтобы спасти нас, и все Его чу-
деса, исцеления и изгнания бесов 
совершались именно в контексте 
спасения. Человек должен подго-
товиться к принятию этого дара: 
отречься от зла и творить добро. 
Любое размазывание границ 
между добром и злом, притупле-
ние чуткости совести и есть лже-
учение. Если кто-то говорит нам, 
что бог – это энергия или какое-
то энергетическое поле, которым 
можно научиться манипулиро-
вать, либо обещает нам здоро-
вье и успех с помощью каких-то 
техник и амулетов, то мы долж-
ны знать, что Бог – это Личность, 
Которую переполняет Любовь 
и Которая никогда не позволя-
ет манипулировать собой каким 
бы то ни было образом и жела-
ет только того, чтобы мы верили 
Ему и любили Его. Если какая-то 
ситуация заставляет нас боять-
ся или чувствовать угрозу, то это 
ясный признак того, что она не 
исходит от Отца.

- В чем, по-вашему, состоит 
наибольшая опасность?

- По Библии, наибольшая 
опасность – грех против первой 
заповеди, т.е. идолопоклонство. 
Это самый частый грех, который 
влечет за собой страшную разру-

Духовная борьба – наша 
земная реальность

Жизнь Церкви / Карагандинская епархия
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ху в душе и теле. Оно очень опас-
но, потому что на первых порах 
незаметно и даже вроде бы полез-
но и эффективно. Одной из самых 
вредных форм идолопоклонства 
является оккультизм, т.е. тайное 
знание, сопровождающееся поис-
ками тайной силы. Главные виды 
оккультизма – это магия, спири-
тизм, колдовство и оккультное 
целительство. Все они в Св. Пи-
сании получают суровую оцен-
ку Бога, Который прямо запре-
щает их, предостерегая, что при-
бегающий к подобным техникам 
теряет спасение, поскольку при-
сваивает себе право манипулиро-
вать духовными силами для соб-
ственной эгоистичной корысти. 
Злой дух очень часто пользует-
ся демонстрациями своей мощи. 
Это единственное, что он может. 
Мнимой эффективностью маги-
ческих заклинаний он заманива-
ет человека, так что тот попадает 
в зависимость, которая со време-
нем становится рабством.

- Пример?
- Мы должны принимать во 

внимание контекст этой стра-
ны, в которой глубоко пустили 
свои корни народная магия и 
шаманизм – наиболее распро-
страненный в этом регионе вид 
оккультизма. Хороший пример 
тому – каменные бабы. Интерес-
но, что подобного рода суеверия 
мы встречаем по всему миру. Схо-
жие ритуалы, заклятия, практики 
у людей, которые никак не связа-
ны и никогда не встречались друг 
с другом. Как будто есть какая-то 
сила, которая направляет всех 
по одному пути. Они чувствуют 

принуждение лечить, а потом 
принуждение передать свою силу 
другому – дочери или внучке… и 
даже более того, не могут спокой-
но умереть, не передав эту силу. 
Такое принуждение и насилие, 
полное страха, не исходит от Бога. 
Он – Податель свободы, а свобода 
чтит человека.

- Что еще говорит против 
этих оккультных практик?

- Еще одним доказательством 
источника этих практик служит 
сама структура ритуалов. В их 
основе лежит профанация, за-
ключающаяся в манипуляции 
именами Бога, что запрещено 
второй заповедью десятословия. 
Повторение (часто трехкрат-
ное) искаженных версий извест-
ных молитв в качестве закля-
тий, использование предметов, 
которые оккультным образом 
должны «взять на себя» болезнь 
или несчастье, магическое ис-
пользование освященной воды, 
требование крещения с целью до-
вершения профанации и многое 
другое (и все это вне контекста 
спасения, обращения и веры) – 
просто хищение с помощью демо-
на и притязания на силу, которые 
никогда не останутся без «побоч-
ных эффектов». Приходят новые 
болезни, порабощения и несча-
стья в собственной либо чужой 
близкой или дальней семье и все 
большая зависимость от этих ри-
туалов, которые, действительно, 
закрывают душу для благодати и 
обращения… Все это блокирует 
настоящие чудеса Божьи…

- И как, по-вашему, можно 
выйти из такой ситуации?

- Нет такого рецепта, который 
подействует сразу. Необходимо 
глубокое изменение сознания. 
Мой совет – это молитва и еван-
гелизация. Нужно глубже погру-
зиться в реальность нашей веры 
и пользоваться тем, что нам дару-
ет Христос в Его святой Церкви. 
Сами верующие должны быть 
ярким знаком для своих близких. 
Очень важна ясная информация. 
По собственному опыту могу ска-
зать, что люди просто не знают о 
происхождении таких практик 
и не отдают себе отчета в том, к 
каким последствиям они ведут. 
Мы должны подготовить себя к 
тому, чтобы сказать им об этом. 
Следующий шаг – это евангелиза-
ция, посредством которой нужно 
вводить людей в истинную ми-
стерию Церкви, которая является 
полной противоположностью ма-
гической силе, поскольку служит 
дверью в тайну препоручения и 
отдачи себя Богу.

Но Бог тоже может являть 
Свою силу. В Польше и по все-
му миру служатся св. Мессы за 
исцеление с возложением рук и 
молитвой священника над боль-
ным, и это может быть еще одним 
знаком неприятия оккультизма: 
смиренная молитва Церкви о 
здоровье и необходимых благо-
датях, творящая чудеса. Уверен, 
что подобные практики можно 
ввести и в Казахстане.

- Что Вы пожелали бы Казах-
стану?

- Мне верится, что в такой мо-
лодой и прекрасной стране все 
еще возможно. Я видел строя-
щуюся столицу и действительно 
потрясающие проекты, которые 
уже реализованы или еще ждут 
своей очереди. Меня восхища-
ет размах и полет мысли отцов 
этого дела. Я видел бескрайние 
степи, прекрасные горы… Но, 
прежде всего, я видел людей, ко-
торые жаждут истины, задают 
вопросы и, к сожалению, часто 
получают неверные ответы. Же-
лаю казахстанцам победоносной 
борьбы за чистое сердце, желаю 
решительно отречься от зла и из-
брать добро – такое добро, кото-
рое станет для них залогом веч-
ности – счастливой вечности!

Беседовала Катажина Хенсы

Тем, кто хотел бы подробнее 
познакомиться с темами, за-
тронутыми в этом интервью,  
мы советуем прочесть кни-
гу о. Александра Посацкого, 
опубликованную Издатель-
ством францисканцев в Мо-
скве. Официальный сайт из-
дательства: www.edit.francis.ru
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Французский издатель долго со-
мневался, публиковать ли ему 
историю, написанную журналист-
кой Анной-Дофиной Жуиллон. 
Так он был потрясен не столько 
историей болезни и смерти трех-
летней девочки, сколько шоки-
рующим поведением ее мате-
ри – той самой журналистки, ко-
торая старалась видеть лучшие 
стороны происходившего и про-
сто радоваться маленькой Таис. 
И все же эта борьба материнской 
любви против отчаяния завоева-
ла сердца французских, а теперь 
и итальянских читателей. Кни-
га, озаглавленная: «Два малень-
ких шажка по мокрому песку», 
стал бестселлером, войдя в де-
сятку лидеров продаж в 2012 г.

А вот эта история вкратце. У 
Дофины и Луи, очень крепкой су-
пружеской пары, растут четы-
рехлетний сын Гаспар и двухлет-
няя дочь Таис. В какой-то момент 
у девочки обнаруживают очень 
редкое, но смертельное генетиче-
ское заболевание, и как раз в тот 
момент, когда родители ждут вто-
рую дочь, у которой после рож-
дения окажется та же патология. 
Оба супруга – ревностные като-
лики, живущие в духе молитвы, 
святости и Евангелия. Они не от-
чаиваются и превращают свою 
жизнь в череду бесконечных по-
ездок в больницу, чтобы обеспе-
чить Таис паллиативный уход, ко-
торый сделал бы менее болезнен-
ной ту недолгую жизнь, которая 
ей осталась. Одновременно они 

водят на профилактическую те-
рапию и новорожденную Азиль, 
чтобы воспрепятствовать раз-
витию болезни. Но эту траги-
ческую ситуацию вся семья пе-
реживала словно в каком-то чу-
десном круге, внутри которого 
все озарялось светом любви.

Таис умерла полтора года 
спустя, постепенно, одно за дру-
гим теряя чувства, но не способ-
ность любить. И родители наш-
ли в себе смелость дать жизнь 
еще одному ребенку. Артур ро-
дился настоящим богатырем. Но 
об этом, как и о судьбе Азиль, 
которая выжила, хотя и с нару-
шениями опорно-двигательного 
аппарата, Анна-Дофин в своей 
книге умалчивает.

«Эту книгу я писала не для 
того, чтобы рассказать о траге-
дии одной семьи, объясняет ав-
тор, а для того, чтобы поделить-
ся переживанием, опытом, пред-
ложить определенное мировоз-
зрение. Короткий путь Таис, во-
преки смертельной болезни, по-
казал мне, что жизнь может быть 
прекрасной, даже если она тяже-
ла. Мне хотелось рассказать обо 
всех прекрасных вещах, которые 
можно сделать из любви».

«Нужно верить, думать о 
прекрасных мгновениях, кото-
рые у нас есть», - пишет Анна-
Дофин.

- Во всем видеть хорошее – 
это врожденная способность, 

или же ее следует развивать, 
чтобы вообще сохранить?

- У меня всегда был талант 
к счастью; я от природы опти-
мистка, но и этого было бы мало, 
чтобы достойно пережить такое. 
Когда мы с мужем узнали о бо-
лезни Таис, то решили, что не бу-
дем просто терпеливо сносить то, 
что нас ожидало, а будем жить – 
жить полноценной жизнью. Мы 
обещали Таис сделать все, чтобы 
она была счастливой в оставшее-
ся ей время. И, чтобы исполнить 
это обещание, нам пришлось 
научиться мыслить по-другому. 
Нашим девизом стали слова 
профессора Бернарда: «Нужно 
прибавить жизнь к дням, если 
нельзя прибавить к жизни дни!» 
А потому мы сосредоточились на 
самом главном: на самой жизни. 
Простые повседневные радости, 
счастье быть вместе. Мы про-
жили то время без перспектив и 
планов на будущее, просто идя 
шаг за шагом вперед. И благода-
ря Таис мы поняли, что «жизнь 
может быть краткой, но не может 
быть маленькой».

- Ваша сила может показать-
ся кому-то сверхчеловеческой, 
но она рождается верой. Неуже-
ли даже такие суровые испыта-
ния не могут поколебать ее?

- Я много плакала, но ни разу 
но не восстала, потому что не за-
давала вопрос: «почему?» Един-
ственное, о чем я себя спрашива-
ла – что мне делать? Вера озаряла 
все переживания этого периода, 
как фонарь, освещающий кру-
тую тропу в горах, по которой 
мне пришлось карабкаться. Вера 
в Бога не облегчает и не ослабля-
ет человеческое страдание. Она 
позволяет видеть происходящее 
с иной точки зрения и прида-
ет новое измерение. Я никогда 
не думала, что Бог послал мне 
какое-то бедствие… Наоборот, 
болезнью дочери Он как бы обе-
щал мне, что будет сопровождать 
нас, останется с нами, чтобы мы 
пережили такое горе. И на этом 
скорбном пути мы постоянно 
ощущали Его сострадание.

- Вы, конечно же, слышали 
неодобрительные высказыва-
ния или даже суровую критику 
в свой адрес. Вас обвиняют в 

Таис

Cвидетельство
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том, что вы позволили родить-
ся детям, сильно рискуя при 
этом обречь их на жизнь в по-
стоянных страдания. Что вы на 
это ответите?

- Это очень тонкий вопрос. 
Страдание ребенка – одна из 
тех реалий, которую труднее 
всего понять человеку. По сло-
вам Достоевского, оно делает 
мир абсурдным. Но жизнь Таис 
научила нас иначе смотреть на 
вещи, потому что перед лицом 
болезни дети реагируют так, что 
это обезоруживает взрослых. 
Наша дочь несла тяжелый крест, 
но плакала только в периоды 
кризисов, а в остальное время 
старалась жить каждым мгно-
вением, ни на что не жалуясь. 
Это один из самых прекрасных 
уроков, который она нам препо-
дала. Неспособность лекарств 
избавить ее от боли заставляла 
меня чувствовать себя еще бес-

помощнее, пока мы не поняли, 
что лекарства – не единственные 
анальгетики: лучшее болеутоля-
ющее – это сила любви. Никакая 
мать, когда ее ребенок болен, не 
ограничится лишь тем, что даст 
ему таблетки. Она возьмет его на 
руки и сожмет в своих объятиях. 
Благодаря Таис этот инстинкт 
только усилился; чем больше она 
страдала, тем больше мы утеша-
ли ее своей любовью. Поэтому 
мы никогда не страдали из-за до-
чери, а вместе с ней – это и есть 
настоящая любовь, которую нам 
дано было испытать. И такое сча-
стье доступно всем, потому что 
зиждется на любви: на том, что 
получаем и что даем. 

Йозеф Колачек

«О, как прекрасно жить!»
Ниже мы предлагаем вниманию наших 

читателей стихотворения одного необыч-
ного человека – Надежды Казанцевой из 
Астаны. А необычна она тем, что пишет, 
держа ручку губами: инвалидность обрекла 
ее на физические ограничения, но не под-
резала крылья души.

О, как прекрасно жить!
Любить дитя и быть любимой.
И этим чувством дорожить,
Хоть боль любви бывает нестерпима.
Но любим, терпим и живем!
И Ты – Господь, даруя мне любовь
Во испытание души,
Забрать любовь Ты - не спеши.
Ты мой Отец и мой Судья!
Плохое не посмею я
В любви земной творить.
Господь, душа моя – Твоя!
И как прекрасен в ней покой,
Дарованный Тобой!
 
    (1996 г.)

Лк 6, 45
О, как прекрасно жить,
Любить Тебя, Господь!
И понимать слова Твои
В священной книге.
Принять с Тобой завет
И доброй совестью служить Тебе.
И понимать, что только Ты
Способен дать добро душе моей.
И слава, Господи, Тебе
За этот дар,
Дарованный не только мне, 
Но и по всей земле!
Желаю и молюсь,
Чтоб больше душ пришло к Тебе.
     (1997 г.)
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Ушла из жизни Тлетецкая Галина… Простая 
скромная женщина… Но каждый прихожанин 
церкви Сошествия Святого Духа в с. Зеленый Гай 
остро чувствует ее отсутствие, помнит ее доброту и 
любовь. Ведь она была настоящим примером Веры и 
беззаветного служения Богу. Вся ее жизнь – это до-
брые дела, забота не только о своих родных, но и о 
каждом человеке.

Каждый день в любую погоду сельчане видели 
бабушку Галю по дороге в костел. Маленькая, хруп-
кая с палочкой в руке, которую называла своей 
подружкой, шла она на св. Мессу. Ежедневно вела 
розарий, обращаясь к Богу с просьбами о здоровье 
и счастье для всех людей: непременно молилась о 
священниках, больных и инвалидах, о детях и по-
жилых, о сиротах и обездоленных, о неверующих и 
о людях, совершивших преступления… Если роза-
рий был посвящен усопшим, то она молилась обо 
всех умерших: о своих родных и близких, о погиб-
ших в войнах и различных катастрофах…

Веру в Бога она пронесла через всю свою жизнь. 
Как Галина сумела даже в годы безверия сохранить 
свою душу, ни на йоту не отступая и не предавая 
Бога? Конечно же, нужно отдать должное ее родите-
лям, которые жили по христианским законам и при-
вивали своим детям любовь к Богу и верность Ему.

Жизнь семьи Галины была трудной. В 1936 г. 
они были депортированы из Хмельницкой области 
в Казахстан. Семеро детей и трудолюбивые роди-
тели жили дружно. Икону никогда не снимали со 
стенки, молились тайно от властей, священника 
встречали тоже тайно у кого-нибудь дома. Галина 
выросла такой же работящей, доброй и, главное, 
верующей. О том, как трудно жилось на новом ме-
сте, Галина вспоминала со слезами на глазах. Она 
все помнила, ведь ей было 8 лет.

До 1957 г. семья прожила в Казахстане в селе 
Южное, но потом, получив разрешение, уехала в 
Украину. Здесь Галина вышла замуж. Муж Станис-
лав – умелец на все руки: хороший механизатор, 
печник, столяр; Галя – мастерица: и сошьет, и при-
готовит вкусно, и дома чистота. У них родились 3 
дочки и сын. Церкви в их селе не было, но по вос-
кресеньям пешком ходили в Каменец-Подольский, 
а это 12 километров в один конец.

Через 10 лет Галина с супругом и детьми вер-
нулась в Казахстан, потому что все родные братья 
и сестры остались в Южном, а без них было очень 
тоскливо даже в родных краях. С мужем жили 
дружно, по очереди ходили в кино, доверяли друг 
другу, а он называл ее ласково «Романовной». Меч-
тали, выйдя на пенсию, воспитывать внуков, кото-
рых Станислав часто возил на мотоцикле. Но в 58 
лет он умер, и Галина осталась одна. Хорошо, что 
дети уже повзрослели и никогда не забывали ее.

В Южном не было храма, поэтому приезжаю-
щий священник проводил св. Мессу и таинства в 
доме Галины. Люди тянулись к ней, видели в ней 
отзывчивого и доброго человека, который знает 
все традиции Католической Церкви.

Когда построили Костел, то Галина стала актив-
ной прихожанкой (как ее называли люди - «пше-
водничкой»): занималась с детьми, много помо-
гала монахиням и священникам, которые добрым 
словом вспоминают эту заботливую женщину: она 
знала, как трудно им на чужбине, и всячески под-
держивала их.

Работала Галина в животноводстве, и всегда 
была очень ответственна, за что получала большое 
количество наград, но в ряды КПСС так и не всту-
пила. Дочери Софья и Юзефа вспоминают, что их 
мама была очень веселой затейницей, шила маска-

Галина Тлетецкая у себя дома

Вся жизнь - служение Богу 
Об одной глубоко верующей женщине
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Бабушка Галина с о. Миреком (справа)

радные костюмы, участвовала в различных увесе-
лительных мероприятиях с переодеваниями, игра-
ми, но за всю жизнь не выпила и ложки спиртного. 
Не помнят они и того, чтобы мама с кем-то руга-
лась. И им всегда говорила, что каждый человек 
хорош по-своему, каждого любит Бог, только к че-
ловеку нужно быть внимательным. В семье всегда 
соблюдались традиции Церкви: ежедневные молит-
вы утром и вечером, перед едой и после. Внуки лю-
били гостить у бабушки –она не только их угощала 
всякими вкусностями, но и рассказывала притчи из 
Евангелия. Для Галины очень было важно, чтобы 
все дети и внуки были крещены и венчаны. Так оно 
и есть. Не богатство, не серебро и золото оставила в 
наследство Галина; главное ее наследство – это Вера 
в Бога.

Вся жизнь Галины была посвящена Богу. Не раз 
она совершала паломничество в с. Озерное, стро-
го соблюдала пост, спешила помочь нуждающимся. 
Несколько лет назад бабушка тяжело заболела, и ее 
положили в больницу на операцию. И она расска-
зывала мне, как перед операцией долго молилась. 
Доктор терпеливо и с уважением ждал, когда она 
закончит, чтобы ввести наркоз. Прочитав молитвы 
об успешном исходе операции, о докторе, который 
будет ее оперировать, она сказала: «Теперь можно». 
Операция прошла успешно. Доктор потом ей при-
знался, что и сам не надеялся на положительный 
результат, поблагодарил ее за стойкость и крепкую 
веру в Бога. Соседка по больничной койке, услышав 
их разговор, попросила ее помолиться и о ней во 
время операции. Галина сама еще слабая, во время 
всей операции стояла у операционной и молилась 
об этой женщине. Все обошлось хорошо. Медицин-
ский персонал был просто влюблен в эту тихую, ла-
сковую бабушку. И кто знает? Возможно, кто-то и 
обратил свое сердце к Богу и Его величию?! 

Последние годы жизни Галина жила в с. Зеле-
ный Гай. Ее радовало то, что здесь есть замечатель-
ный костел, где она не пропускала ни одной Мессы. 
В молитвах она обращалась к Богу, исповедовалась, 
общалась с верующими.

С годами все труднее было ходить в храм, и 
многие ей советовали ей отказаться от этого: «свя-
щенник ведь посещает больных». Но бабушка Галя 
твердо отвечала: «Пока ноги движутся – буду хо-
дить!» Когда ей трудно было уже даже вставать с 
постели, она просила дочерей читать Евангелие, 
молилась розарием, литаниями и венчиками, кото-
рые знала наизусть.

Нет теперь среди нас этого светлого человека… 
Но каждый знавший ее восхищается ее твердой 
убежденностью в том, что Бог любит каждого, кто к 
Нему стремится, кто хочет быть ближе к Нему. Как, 
должно быть, были счастливы дети и внуки, име-
ющие такую маму и бабушку! И как горька утра-
та! Но утешает то, что бабушка Галя прожила очень 
содержательную, наполненную верой в Бога жизнь, 
которая может стать примером для каждого из нас.

Хочу обратиться ко всем, кто читает эти строки: 
помолитесь о бабушке Галине Тлетецкой, как она 
молилась о каждом из нас.

Дай, Господи, царствие небесное Галине!

Хадеева В.,
прихожанка с. Зеленый Гай.
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   Живое Евангелие

Свв. Кирилл и Мефодий, 

апостолы славян,
память 14 февраля

Покровители: Европы

В сонме почитаемых Церко-
вью святых есть не мало братьев, 
среди которых мы могли бы вы-
делить патриархов Моисея и Аа-
рона, апостолов Петра и Андрея, 
мучеников Косьму и Дамиана, 
первомученников Руси Бориса 
и Глеба, св. Ганнибала Марию и 
раба Божьего Франциска Ма-
рию Французского, св. Павла от 
Креста и досточтимого Иоанна 
Баттиста Данеи, блаженных Ио-
анна Марию и Луиджи Боккардо, 
досточтимых Антония и Марка 
Каванис, рабов Божьих Флавия 
и Гедеона Корра. Папа Иоанн 
Павел II своим апостольским по-
сланием «Egregiae virtutis» от 31 
декабря 1980 г. пожелал провоз-
гласить покровителями Европы 
вместе со св. Бенедиктом и двух 
братьев Кирилла и Мефодия, 
проповедовавших благую весть 
славянским народам, т.е. на вос-

токе Старого света. А ведь речь 
идет о святых, которых никогда 
не канонизировали Папы, и лишь 
в 1880 г. понтифик Лев XIII пред-
писал вознести их почитание на 
уровень вселенской Церкви.

Родившиеся в Фессалониках, 
т.е. в греческом городе, который 
в те времена входил в Византий-
скую империю, Кирилл и Ме-
фодий в IX в. благовествовали, 
главным образом, в Паннонии 
и Моравии. Но сведений о них 
у нас совсем немного. Известно, 
что первого из них на самом деле 
звали Константином, а Кирил-
лом он стал лишь перед самой 
смертью, приняв монашеский 
постриг. Прочая информация о 
них дошла до нас только благода-
ря двум «Житиям», написанным 
на древнеславянском языке и из-
вестным как «Паннонские леген-
ды». Сохранились также адресо-
ванные Мефодию письма Папы 
Римского и «Италийская леген-
да», написанная на латинском 
языке. В последней говорится, 
что Гаудерик, епископ Веллетри, 
глубоко чтивший св. Папу Кли-
мента, мощи которого Кирилл 
привез в Италию, решил соста-
вить описание жизни последне-
го. Так как данные, без сомнения, 
скудны, вокруг образов Кирилла 
и Мефодия бурным цветом рас-
цвели многочисленные легенды.

Родились они в Салониках 
(Солунь по-славянски) и были 
отпрысками знатного греческого 
рода. Их отец Лев был городским 
друнгарием, т.е. воеводой, что, 
конечно же, обеспечивало ему 
высокое положение в местном 
обществе. Согласно «Житию Ки-
рилла», он был младшим из семи 
братьев и в совсем еще юном воз-
расте изъявил желание полно-
стью посвятить себя стяжанию 
мудрости. Для этого он отпра-
вился в Константинополь, где 
взялся за изучение богословия и 
философии. Предание гласит, что 
среди его наставников был зна-
менитый Патриарх Фотий. Ана-

стасий Библиотекарь рассказы-
вает о дружбе и, в то же время, о 
богословских разногласиях меж-
ду ними. У Константина были 
очень широкие интересы: он 
изучал астрономию, геометрию, 
риторику и музыку, но наиболее 
ярко его гений проявился на по-
прище лингвистики. Помимо 
греческого, он бегло говорил на 
латыни, иврите и арабском язы-
ке. Император не раз посылал 
братьев с миссиями за границу, в 
том числе и к арабам. В ходе по-
ездки в Хазарию Кирилл обнару-
жил мощи св. Папы Климента, а 
также, как рассказывает «Житие 
Мефодия», Евангелие и псалтирь 
на славянском языке. Но самой 
важной миссией, порученной 
Кириллу и его брату, стала мис-
сия среди славянских народно-
стей Паннонии и Моравии.

Князь Моравии Ростислав, 
впоследствии погибший муче-
нической смертью и почитаемый 
как святой, попросил византий-
ского императора прислать мис-
сионеров. Правителем при этом 
двигали не только религиозные 
соображения, но и обеспокоен-
ность усиливавшимся немецким 
влиянием. Кирилл с радостью 
принял это приглашение и, при-
быв на новое место миссии, на-
чал перевод отрывков из Еванге-
лия от Иоанна, для чего изобрел 
новый алфавит – кириллицу. 
Правда, многие современные ис-
следователи склонны думать, что 
данное название первоначально 
относилось к тому типу письма, 
который в наши дни известен 
как глаголица (от «глагол», т.е. 
«слово»), а то, что сегодня мы на-
зываем «кириллицей» - это позд-
нейшее изобретение кого-то из 
последователей двух братьев. В 
любом случае, именно св. Кирилл 
стал идейным вдохновителем соз-
дания славянской письменности.

Уже скоро по прибытии Ки-
рилла в Моравию у него возник-
ли противоречия с немецким 
клиром – первыми благовестни-
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ками на этих территориях. В 867 г. 
Кирилл и Мефодий отправились 
в Рим, чтобы просить о священ-
ническом рукоположении для 
своих учеников, но, вероятно, их 
поездка была вызвана прямым 
приглашением Папы Адриана 
II, которого беспокоила дружба 
Кирилла с еретиком Фотием. В 
любом случае, понтифик оказал 
братьям теплый прием, рукопо-
ложил Мефодия в священники 
и одобрил их переводы Библии 
и литургических текстов на сла-
вянский язык. Кирилл, со своей 
стороны, преподнес в дар Папе 
мощи св. Климента, найденные в 
Крыму. Но в Вечном городе Ки-
рилл заболел и умер: это было 14 
февраля 869 г. Его похоронили у 
базилики св. Климента.

Мефодий вернулся в Мора-
вию, а во время очередного ви-
зита в Рим был рукоположен 
в епископы с кафедрой в Сир-
миуне (сегодняшняя Сремска-
Митровица в Сербии). Тем вре-
менем Ростислава сменил на мо-
равском престоле его племянник 
Святополк, пришедший к власти 
при поддержке немецких феода-
лов. В итоге начались гонения на 
учеников Кирилла и Мефодия, 
подозреваемых в ереси. Сам Ме-
фодий два года содержался под 
стражей в Баварии, но, в кон-
це концов, отстоял свою право-
ту перед папским судом. Он умер 
6 апреля 885 г. близ Велеграда на 
юге Моравии. Его ученики были 
арестованы, а затем, возможно, 

Римская базилика св. Марии 
Великой, в которой свв. Кирилл 

и Мефодий представили Папе 
Адриану II для одобрения перево-

ды литургических книг на древ-
неславянский язык. Здесь же по 

этим переводам была впервые 
отслужена литургия.
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проданы в рабство в Венецию. И 
лишь некоторым из них удалось 
бежать на Балканы, так что не 
случайно в Болгарии по сей день 
27 июля празднуют память семи 
апостолов этой страны: Кирил-
ла, Мефодия, Климента, Наума, 
Саввы, Горазда и Ангеляра. Ну, 
а «Римский мартиролог» и ли-
тургический календарь отводят 
двум братьям день 14 февраля, 
т.е. годовщину смерти Кирилла.

Если в Моравии огромный 
труд фессалоникийских бра-
тьев не оставил заметных сле-
дов, то он принес обильные пло-
ды в болгарских землях во мно-

гом благодаря поддержке мест-
ного св. князя Бориса Михаила 
I, который принял христианство 
и сделал его государственной ре-
лигией, за что удостоился звания 
равноапостольного. Обширней-
шая деятельность Кирилла и Ме-
фодия в этой стране дала толчок 
к возникновению болгарской ли-
тературы и заложила основы для 
письменной культуры зарождав-
шихся государств русичей.

Фабио Ардуино

Место захоронения
св. Кирилла в церкви 
св. Климента в Риме.

Гробница св. Мефо-
дия пока не найдена.  
Из хроник известно 
лишь, что она находи-
лась где-то в Моравии 
у алтаря храма, посвя-
щенного Богородице. 

Пытаясь упорядочить наше 
поведение и эмоции, мы долж-
ны принять за основу, что у нас 
есть лишь два варианта: либо мы 
овладеем ими, либо будем ви-
нить в них кого-то или что-то по-
мимо нас. Но выбор этот не про-
стой, потому что у обеих возмож-
ностей свои последствия. Чест-
ность направит меня на путь со-
зревания, а ложные доводы отве-
дут от реальности. Мои реакции 
будут и впредь вырываться нару-
жу, или же я возьму на себя от-
ветственность за свои эмоции и 
поведение, познаю себя и полу-
чу шанс для личного роста. Если 
я буду оправдывать свои поступ-
ки и чувства, перекладывая ответ-
ственность на других людей и об-
стоятельства, то никогда не увижу 
свое настоящее «я». Упорно отка-
зываясь признать собственную 
ответственность, я торможу раз-
витие моей личности. Помните: 
рост начинается там, где кончают-
ся обвинения.

Понаблюдайте, как окружаю-
щие реагируют на одних и тех 
же людей и ситуации. Возьмем, 
к примеру, обозленного или не-
приятного человека. В нас он вы-
зывает гнев, а в других – жалость. 
Все зависит от восприятия. Пока 
я думаю, что он преднамеренно 
желает мне зла, моей эмоциональ-
ной реакцией будут гнев или от-
пор. А потому я отвечу ему, ска-
жем, издевкой. Но, если в моем 
восприятии это раненный или 
страдающий депрессией человек, 
то, наверное, я буду реагировать с 
сочувствием.

  
   Джон Пауэлл 

Из: „Štestí začíná uvnitř“,
Продолжение следует. 

Выходит из себя тот, 
кто обвиняет других


